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Какими потерями грозит рынку введение ЕГАИС с 1 января с. 12

Как торговцы алкоголем обманывают систему учета с. 12

Кто успел, а кто не успел подготовиться к нововведениям с. 13

ТЕМА ДНЯ | Перебои в поставках алкоголя

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 14.01.2016) 

$1= 
76,43

€1=
82,72

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
13.01.2016) 693,65 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
13.01.2016, 19.00 МСК) $30,55 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 25.12.2015) $370,2 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Bloomberg

ПЕТР НЕТРЕБА

Нефть по $25 за баррель, 
курс доллара 80 руб. и выше 
и бюджетный дефицит до 7,5% 
ВВП — в правительстве всерьез 
обсуждают новый негативный 
сценарий на 2016 год. Лишь 
месяц назад президент Влади-
мир Путин подписал бюджет, 
предполагающий $50/барр. 
и дефицит в 3%, но теперь эти 
параметры выглядят скорее 
фантастическими.

ДНО ПОСЛЕ ДНА

Очередной негативный прогноз, 
который сейчас обсуждается 
в правительстве, в кулуарах Гай-
даровского экономического фо-
рума, вчера раскрыл министр эко-
номического развития Алексей 
Улюкаев. По его словам, вариант 
с ценой нефти в $25/барр. пока 
рассматривается как «стресс-те-
стовый анализ». Это разительно 
отличается от прежнего «консер-
вативного» прогноза, который 
предполагает $40/барр., а в базо-
вом варианте и вовсе была зало-
жена среднегодовая цена $50.

Если осенью Счетная пала-
та упрекала Минэкономразвития 
в том, что ведомство уделило недо-
статочно внимания пессимистиче-
скому сценарию, а  премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев называл 
бюджет адекватным возможно-
стям страны, то начало 2016 года 
явило новую риторику властей — 
«готовиться к худшему». Премьер 
в речи на Гайдаровском форуме 
призвал готовиться к  «худшему 
сценарию», а президент позднее 
на встрече с членами правитель-
ства донес почти ту же мысль — 
«нужно быть готовыми к любому 
развитию ситуации».

Улюкаев также сообщил, 
что в стрессовом сценарии бюд-
жетный дефицит может уве-
личиться до  7–7,5% ВВП, тогда 
как еще осенью министр называл 
подобные расчеты лишь «упраж-
нением для ума». Сейчас в законе 
о бюджете зафиксирована цифра 
3% ВВП, и Путин в декабре специ-
ально подчеркивал, что  прави-
тельство должно уложиться в этот 
предел любой ценой.

Министр  финансов  Антон Силуанов готов к секвестру
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Окончание на с. 4

Окончание на с. 14

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

БЮДЖЕТ Власти решили готовиться к худшему, но не знают как

Назад в 1998-й
ГАДЖЕТЫ

iPhone пошел 
навстречу 
рублю
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Цена на iPhone 5s с 16 Гб 
в российских магазинах со-
кратилась примерно на треть 
и стала самой низкой в мире. 
Благодаря снижению цены 
продажи iPhone 5s выросли 
у всех опрошенных РБК ретей-
леров.

  СПЕЦИАЛЬНАЯ ЦЕНА

Цена на модель iPhone 5s снизи-
лась в сетях российских ретейле-
ров, сообщило издание Hi-Tech 
Mail.ru. По  состоянию на  13 ян-
варя в интернет-магазинах сетей 
«Связной», re: Store, МТС, Media 
Markt, «М.  Видео», «Евросеть», 
«Эльдорадо», «Ситилинк», «Юл-
март» и «Билайн» версия смартфо-
на с 16 Гб стоит чуть менее 25 тыс. 
руб. Еще  месяц назад iPhone 5s 
с 16 Гб в «Связном» стоил около 
31 тыс. руб., в re: Store — пример-
но 33 тыс. руб., в МТС — порядка 
40 тыс. руб. При этом, например, 
в  конце октября  — начале ноя-
бря за 25,5 тыс. руб. потребители 
могли приобрести в  «М.  Видео» 
и «Связном» разве что восстанов-
ленный iPhone 5s с 16 Гб.

Цена модели iPhone 5s 
в  25 тыс. руб., или  $326 по  кур-
су ЦБ на 13 января, — сейчас са-
мая низкая в мире, рассказала РБК 
представитель re: Store Людмила  
Семушина. Например, как  сле-
дует из информации на офици-
альном сайте Apple, в Германии 
аналогичная модель смартфона 
стоит €505 ($552), в  Бразилии — 
2299 бразильских реалов ($594), 
в Испании — €509 ($557), в Велико-
британии — £379 ($562), в США — 
$450, добавила представитель 
re: Store.

Барак Обама,
президент США

Последнее послание 
конгрессу

НОВОСТИ, C. 8

Текущий бюджет на  2016 год 
рассчитан исходя из среднегодо-
вой цены российской нефти Urals 
$50/барр., но  сейчас Urals стоит 
около $30. Мировые цены на нефть 
только с начала нового года упали 

почти на 20% и сейчас балансируют 
в районе $30–31/барр. Бюджет пока 
предполагает рост российской эко-
номики в 2016 году на 0,7%.

Другой сценарий, обсуждаемый 
в правительстве на этот год, пред-

полагает нефть по $40 за баррель, 
курс более 65 руб. за доллар и де-
фицит в  5,2% ВВП (в  отсутствие 
корректирующих мер). 
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Соперники «Единой России» отложили предвыборную кампанию

Выжидательная 
оппозиция
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА, 
ФАРИДА РУСТАМОВА

Оппоненты «Единой России», 
уже вступившей в предвыбор-
ную гонку, отложили начало 
активной фазы кампании 
по выборам Госдумы до весны. 
Повестка меняется слишком 
быстро, кулуарные перегово-
ры сейчас важнее, отмечают 
эксперты.

 В январе «Единая Россия» начнет 
серию предвыборных меропри-
ятий. 27 января в Москве прой-
дет форум по вопросам развития 
регионов, 5–6 февраля партия 
проведет первый этап большого 
съезда, а затем вплоть до июня 
единороссы продолжат выраба-
тывать предвыборную програм-
му на форумах с участием прави-
тельственных чиновников. РБК 
опросил представителей других  
известных партий о том, как они 
готовятся к сентябрьским выбо-
рам Госдумы.

ПОДГОТОВКА К СТАРТУ

КПРФ в  конце января проведет 
двухдневный семинар-совещание 
по проведению предвыборной кам-
пании с участием первых секрета-
рей, потенциальных одномандат-
ников, сотрудников юридической 
службы партии, политтехнологов, 
рассказал РБК депутат Александр 
Ющенко. В феврале в Орле комму-
нисты планируют экономический 
форум, на  котором будет обсуж-
даться программа партии.

«Справедливая Россия» в февра-
ле начнет проводить тематические 
круглые столы по реализации сво-
ей программы в регионах, посвя-
щенные капитальному ремонту, 
поддержке малого бизнеса, пен-
сионной реформе и т. д., рассказал 
первый замруководителя фракции 
Михаил Емельянов.

«Яблоко» ведет внутрипартий-
ную работу по подготовке к изби-
рательной кампании и  работает 
над  программными документа-
ми, сказала РБК председатель пар-

тии Эмилия Слабунова. По ее сло-
вам, партия в конце января также 
проведет заседание политкоми-
тета с обсуждением кандидатов: 
партийцы обсудят способ отбора 
будущих участников списка и стра-
тегию избирательной кампании.

«Родина», по словам председа-
теля президиума политсовета пар-
тии Никиты Исаева, также работа-
ет над предвыборной программой. 
В нее войдут антикризисный план 
развития страны и предложения 
по развитию оборонно-промыш-
ленного комплекса. Свой план пар-
тия готовится представить в мар-
те — апреле.

Лишь две крупные партии уже 
начали активную фазу общения 
с избирателями. Помимо едино-
россов это ЛДПР. Партия Влади-
мира Жириновского на этой неде-
ле запускает агитационные поезда 
и мобильные приемные депутатов, 
рассказал зампредседателя фрак-
ции Ярослав Нилов. По его словам, 
работа будет построена по принци-
пу «от подъезда к подъезду».

СЪЕЗДЫ БЛИЖЕ К ЛЕТУ

По времени проведения крупных 
партийных мероприятий парла-
ментская и непарламентская оппо-
зиция серьезно отстает от «Единой 
России», запланировавшей первый 
этап съезда уже на начало февраля.

В апреле состоится съезд «Спра-
ведливой России», на котором бу-
дет утверждена обновленная про-
грамма и  пройдет выдвижение 
кандидатов, рассказывает Еме-
льянов.

Коммунисты наметили съезд 
с  утверждением списков канди-
датов на  май  — июнь, говорит 
Ющенко.

«Родина», как рассказал Исаев, 
проведет съезд с представлением 
кандидатов в депутаты в конце 
мая — начале июня. В федераль-
ную часть списка войдут десять 
человек, еще  50 кандидатов  — 
в региональные группы. В первую 
тройку предположительно войдут 
председатель «Родины» Алексей 
Журавлев и сам Никита Исаев.

 Перед выборами в Госдуму, состоявшимися в декабре 1995 года, рейтинг доверия 
тогдашнему президенту Борису Ельцину был невысок: в сентябре 1995‑го позитивную оценку 
его работе давали лишь 14% россиян. Уверенную победу одержала КПРФ, получившая 
22,3% голосов. Партия власти «Наш дом — Россия» (10,1%) заняла лишь третье место. Однако 
через полгода на президентских выборах лидер КПРФ Геннадий Зюганов (на фото в центре) 
проиграл Ельцину во втором туре

ОППОЗИЦИЯ НА ВЫБОРАХ
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ЛДПР также проведет съезд 
в  июне, рассказывает Нилов. 
Кандидаты должны будут иметь 
стаж в партии не менее пяти лет, 
утверждает депутат.

Заместитель председателя пар-
тии «Патриоты России» Надежда 
Корнеева сказала РБК, что сейчас 
руководство встречается с  воз-
можными кандидатами в  пар-
тийный список и одномандатные 
округа. Все официальные объявле-
ния и мероприятия партия прове-
дет только после назначения даты 
выборов (в июне).

Сейчас ситуация настоль-
ко тяжелая и  непонятная в  эко-
номическом смысле, что партии 
абсолютно правильно делают, 
что не торопятся начинать актив-
ную публичную работу, считает 
политолог Глеб Кузнецов. Невоз-
можно предсказать, какая повест-
ка будет летом 2016 года, когда 
начнется избирательная кампа-
ния, есть риск не угадать с повест-
кой, а это в преддверии выборов 
для партии смерти подобно.

ПРАЙМЕРИЗ НЕ ИНТЕРЕСНЫ

Идет серьезный процесс внутрен-
ней подготовки к выборам — за ме-
сто в списке и за главные позиции 
в региональных списках, отмечает 
политтехнолог, председатель сове-
та директоров «Никколо М» Игорь 
Минтусов. Это борьба закадровая, 
которая носит не электоральный 
характер, то есть не связана с рей-
тингами политика в том или ином 
регионе, а связана с его рейтингом 
внутри руководства партии, пояс-
нил он.

Ноу-хау в виде процедуры пред-
варительного внутрипартийного 
голосования (праймериз) не  на-
шло симпатий среди большин-
ства потенциальных участников 
выборов.

Лишь две партии заявили о го-
товности провести предваритель-
ное голосование по отбору канди-
датов в списки: «Единая Россия», 
где праймериз в уставе объявле-
ны обязательными, и  ПАРНАС, 
по спискам которой пойдут участ-
ники Демократической коалиции 
(в нее входят также Партия про-
гресса Навального, Либертари-
анская партия, Партия 5 декабря 
и «Демократический выбор»).

Демкоалиция с  праймериз 
начнет свою кампанию, расска-
зал Волков. В голосовании смогут 
принять участие все желающие, 
каждый из  зарегистрированных 
выборщиков сможет выбрать 
по 12 человек, которых бы он хо-
тел видеть в Госдуме. В феврале — 
марте пройдут подготовка канди-
датов, регистрация выборщиков 
и дебаты, а само голосование на-
мечено на апрель. Демократы уже 
объявили, что во главе списка бу-
дет председатель ПАРНАС Ми-
хаил Касьянов, который не будет 
участвовать в праймериз. Он един-
ственный человек из Демкоали-
ции с федеральной узнаваемостью 
из тех, кто имеет возможность бал-
лотироваться, так что этот полити-
ческий компромисс является наи-
лучшим вариантом для коалиции, 
объясняет Волков.

Для ПАРНАС праймериз — это 
повод привлечь к себе внимание 
и часть избирателей, считает Мин-

тусов. «Единая Россия» при помо-
щи праймериз решает несколь-
ко задач: пытается нивелировать 
возможные проблемы, связан-
ные с  фальсификациями, выби-
рая популярных среди населения 
персонажей, пополняет списки 
людьми, которые не являются еди-
нороссами, и избавляется от оди-
озных фигур в партии, перечис-
ляет Минтусов. Отсюда выходит 
парадоксальная ситуация, когда 
«Единая Россия» и ПАРНАС, кото-
рые фактически являются проти-
воположными партиями, проводят 
одну и ту же процедуру, резюми-
рует он. 

«Справедливая Россия», ЛДПР 
и КПРФ будут отбирать кандида-
тов без праймериз, в ходе внутри-
партийных обсуждений в партий-
ных ячейках различных уровней.

Эсэры начнут обсуждать сво-
их кандидатов в марте. «Прайме-
риз — глупая затея, совершенно 
неуместная в российских услови-
ях», — говорит Емельянов.

Корнеева из  «Патриотов Рос-
сии» говорит, что  в  проведении 
праймериз нет необходимости, так 
как «у партии свой актив». «Роди-
на» не собирается проводить прай-
мериз, так как  считает их  «про-
дуктом уродливой американской 
законодательной системы», отме-
чает Исаев.

Будет  ли «Яблоко» проводить 
праймериз, еще не известно, го-
ворит Слабунова. Уже решено, 
что первое место в списке партии 
займет ее основатель Григорий Яв-
линский, остальная часть списка 
в процессе обсуждения, добавила 
председатель «Яблока».

«Яблоко» надеется договорить-
ся о разграничении одномандат-
ных округов с другими демокра-
тическими силами и готово вести 
переговоры на основе своего по-
литического меморандума (в нем, 
в частности, говорится о необхо-

димости признать факт аннексии 
Крыма, отрицание национализма, 
большевизма, мирная смена вла-
сти), говорит представитель Яв-
линского Игорь Яковлев. Перего-
воры с «Яблоком» вскоре начнет 
и ПАРНАС, обещает Волков. 

 На первых думских выборах в декабре 
1993 года неожиданно победила ЛДПР. Она 
сенсационно опередила в голосовании по 
партийным спискам тогдашнюю партию 
власти — «Выбор России» во главе с первым 
вице-премьером Егором Гайдаром. За партию 
Владимира Жириновского (на фото в центре) 
голосовали и те, кто был против коммунистов, 
и те, кто разочаровался в демократах. В ре-
зультате ЛДПР набрала 22,9% голосов против 
15,5% у «Выбора России» 

 В 1999 году поначалу фаворитом избирательной кампании была оппозиционная партия «Отечество — Вся 
Россия», созданная Евгением Примаковым и Юрием Лужковым (на фото слева направо) и объединившая 
влиятельных губернаторов и региональных лидеров. Партией власти стал наспех созданный блок «Единство», 
поддержанный премьером Владимиром Путиным. Во время избирательной компании в СМИ часто использо-
вались компрометирующие материалы, особенно запомнились антилужковские сюжеты «телекиллера» Сергея 
Доренко. В результате «Отечество — Вся Россия» заняло только третье место (13,3%), и в 2001 году вынуждено 
было влиться в «Единство», образовав вместе с ним партию «Единая Россия»

 Сенсацией выборов 2003 года стала заре-
гистрированная за три месяца до голосова-
ния ультрапатриотическая партия «Родина». 
Ее возглавили Дмитрий Рогозин (на фото) 
и Сергей Глазьев. Главной  целью создания 
«Родины» было отобрать голоса у коммуни-
стов. Партия с задачей справилась, набрав 
9,1%. В 2006 году партия влилась в «Справед-
ливую Россию». 

 Накануне выборов 2011 года один из лидеров либеральной оппозиции 
Алексей Навальный призвал голосовать за любую партию кроме «Единой 
России». Одним из главных бенефициаров протестного голосования стала 
«Справедливая Россия» Сергея Миронова, набравшая 13,2%. Некоторое 
время партия пыталась соответствовать ожиданиям и даже почти в полном 
составе приходила на заседания Госдумы с белыми лентами. На фото: 
Миронов (справа) и депутат от «Справедливой России» Дмитрий Гудков

Оппозиция поссорилась из-за Немцова

Оппозиционеры запланировали 
сразу две акции в память о Бори‑
се Немцове: одну хочет провести 
Комитет протестных действий, 
другую — Демократическая ко‑
алиция. Договориться политиче‑
ским силам пока не удается.

Акция Демкоалиции
ПАРНАС и Демократическая 
коалиция 13 января объявили 
о намерении устроить марш 
памяти Бориса Немцова. Ак‑
ция состоится в день убийства 
Немцова — 27 февраля, напи‑
сал в своем Facebook лидер 
ПАРНАС Михаил Касьянов, 
который на предстоящих выбо‑
рах в Госдуму возглавит список 
Демкоалиции. В разговоре с РБК 
Касьянов добавил, что заявка 
в мэрию еще не подана, а детали 
предстоящей акции будет об‑
суждать оргкомитет.

Акция Комитета протестных 
действий
Вечером 12 января о планах 
провести марш также объявил 
журналист, член бюро федераль‑
ного политсовета движения «Со‑

лидарность» Александр Рыклин. 
По его словам, в подготовке 
марша 27 февраля участвует 
возглавляемый им Комитет про‑
тестных действий. «Наверное, 
мы подадим заявку и на митинг 
где‑то поблизости, возможно 
на Болотной площади», — сказал 
он «Интерфаксу».

Разногласия в оппозиции
Подготовка двух акций уже 
привела к конфликту в оппо‑
зиции. Как написал в Facebook 
зампредседателя ПАРНАС Илья 
Яшин, Комитет протестных дей‑
ствий Рыклина, на сутки опере‑
дивший Демкоалицию с анонсом 
акции, действует «как банальный 
спойлер». «Спойлерство за‑
ключается в том, что эти люди, 
вместо того чтобы делать акцию 
со всеми другими, как предпо‑
лагалось изначально, создали 
оргкомитет, ни с кем не согла‑
совав, и теперь милостиво зовут 
всех к себе». В разговоре с РБК 
Рыклин заявил, что «Яшина 
переклинило», и отказался об‑
суждать слова зампредседателя 
ПАРНАС.
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Власти решили готовиться к худшему, но не знают как

Назад в 1998-й
 Этот сценарий правительство 

начало обсуждать еще в декабре 
2015 года, и тогда этот вариант 
рассматривался как самый не-
приятный из возможных. Теперь 
же источник РБК в правительстве 
называет его «базовым». В обоих 
вариантах — «базовом» и «стрес-
совом» — не обойтись без сокра-
щения расходов.

КАК ОТРЕЗАТЬ

Выбирать вариант макропрогно-
за для дальнейшего сокращения 
расходов и поиска дополнитель-
ных доходов в Белом доме соби-
раются 18 января на совещании у 
премьер-министра Дмитрия Мед-
ведева. Об этом совещании РБК 
рассказали два чиновника пра-
вительства. Формально совеща-

 Окончание. Начало на с. 1 
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Дальнейшее сокращение расходов бюджета будет обсуждаться 18 января на совещании у премьер-министра Дмитрия Медведева

Неофициально 
чиновники 
правительства 
говорят, что на 
«самообрезание» 
расходов ведомства 
идут неохотно. 
Контрольный срок, 
когда Минфин должен 
собрать предложения 
об оптимизации, — 
15 января
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Гайдаровский форум в цитатах

Дмитрий Медведев, 
премьер-министр

О расходах бюджета

«Накопленные резервы позво-
лили сбалансировать бюджет 

на текущий год. Но если цены на 
нефть и дальше будут падать, то 
параметры бюджета потребуют 
уточнения. Это нужно понимать, 
нужно приготовиться к худше-
му… Базовый принцип нашей 
политики должен остаться преж-
ним: жить надо по средствам».

О нефтяной зависимости

«Мы и близко не наблюдаем 
того, что творилось в эконо-

мике в 1998 году. Кризис посте-
пенно излечил нас от привычки 
полагаться в основном на дохо-
ды от углеводородов».

Алексей Кудрин, 
глава Комитета гражданских 
инициатив

Об индексации пенсий

«Если цена на нефть закрепит-
ся на уровне $ 35 за баррель, 

я не вижу возможности индекса-
ции пенсий в этом году. На 2016 
год индексация, если бы она шла 
по фактической инфляции в 12% 
, потребовала бы примерно 660 
млрд руб. дополнительных рас-
ходов из бюджета. Где их взять? 
Чтобы понимать масштаб этих 
вопросов — у нас все высшее об-
разование стоит 600 млрд руб., 
федеральная часть здравоохра-
нения стоит 300 млрд руб.».

О пенсионном возрасте

«Если мы не будем повышать 
пенсионный возраст, нам за 

четыре года придется поднять 
на 1% ВВП поддержку пенсион-
ной системы, и это ляжет грузом 
на бизнес, потому что снимать 
расходы уже негде».

О росте числа бедных в отли-
чие от кризиса 2008 года

«Тогда реальные доходы на-
селения в целом не упали и 

количество бедных уменьши-
лось. Мы вошли в другую поло-
су, когда эти проблемы стали 
наиболее острыми. Мы говорим, 
что будем выполнять все соци-
альные обязательства, а в это 
время количество бедных будет 
расти».

Антон Силуанов,
министр финансов

Об угрозе повторения 
ситуации 1998 года

«Наша задача сейчас — привести 
бюджет в соответствие с новыми 

реалиями. Если мы этого не сдела-
ем, то произойдет то же самое, что 
было в 1998–1999-м годах, когда на-
селение заплатит через инфляцию 
за то, что мы не сделали».

О снижении нефтяных цен

«Сейчас идет очень жесткая 
балансировка рынка нефти, 

мы видим, что никто не сокращает 
производство нефти. Скорее все-
го, мы будем в ближайшее время 
наблюдать дальнейшее снижение 
цен на этот продукт... Если предпри-
ятия и частный сектор в основном 
адаптировались к новым условиям, 
то бюджет, госкомпании и госсектор 
еще должны к новым условиям 
адаптироваться».

О секвестре бюджета

«Такие решения правительством 
уже приняты. Первый шаг — мы 

договорились о том, что министер-
ства и ведомства определят прио-
ритеты ассигнований на 2016 год 
и сами примут решения о выборе 
основных, наиболее эффективных 
расходов и отсекании неэффек-
тивных трат и будут представлять 
в Министерство финансов предло-
жения об оптимизации расходной 
части бюджета на 10%. Это даст 
определенный ресурс».

Алексей Улюкаев, 
министр экономического развития

О дешевой нефти

«Период невысоких цен на 
сырье очень длинный. Мне 

трудно говорить о том, то ли это 
низкая стадия глобального сы-
рьевого цикла, то ли просто новая 
нормальность, но я убежден в 
том, что это очень длительный 
период. Мне кажется, что бо-
яться нужно не того, будет $20 
или будет $15, так как, по логике 
рынков, чем ниже упадет сегодня, 
тем больше вероятность отскока 
завтра. Это не самый большой 
риск. Самый большой риск в том, 
что будут долгие невысокие цены 
на нефть — годы, десятилетия».

О секвестре бюджета

«В свои расчеты мы должны 
включать разные варианты, 

поэтому сейчас мы прорабаты-
ваем как возможное уточнение 
нашего базового варианта 
прогноза с учетом той дополни-
тельной информации о нефтя-
ных котировках, которая сейчас 
есть, и о прогнозе их динамики, 
так и готовим стресс-тестовый 
сценарий, чтобы быть готовыми 
к любой неожиданности. Вклю-
чая и то, что в течение целого 
года продлится полоса экстре-
мально низкой цены на нефть».

Игорь Шувалов, 
первый вице-премьер

О секвестре бюджета

«Действительно, нам при-
дется принимать жесткие 

решения по бюджету… И в 
целом у нас по наиболее 
важным государственным 

программам есть понимание, 
что является эффективным 
расходом, а что нет. Не могу 
сказать, что это такая ком-
фортная для нас ситуация, — 
некомфортная, но абсолютно 
полезная».

Ксения Юдаева, 
первый зампред ЦБ

Об инфляции

«Пока наши прогнозы 
показывали, что 4% до-

стижимы в 2017 году и наша 
политика позволяет это 
сделать».

Игорь Дмитриев, 
глава департамента 
денежно-кредитной 
политики ЦБ

О зарубежных заимство-
ваниях

«В базовый сценарий мы 
закладываем, что на три 

года эти рынки будут за-
крыты и доступ осложнен».

ние будет посвящено бюджетной 
стратегии до 2030 года. Эту дол-
госрочную стратегию чиновни-
ки попытались обсудить в среду 
на Гайдаровском форуме. Но это-
го не получилось. «Вы что думае-
те, хоть кто-нибудь спросил про 
2030 год? Спрашивают про завтра, 
про нефть, первый квартал, рубль, 
доллар», — посетовал Улюкаев, вы-
ступая на форуме. «Долгосрочное 
стратегирование — неблагодарное 
дело», — резюмировал он.

Министр финансов Антон Си-
луанов объявил на форуме о пер-
вом шаге по оптимизации бюд-
жета (называть это секвестром он 
отказался): «Мы договорились о 
том, что министерства и ведом-
ства определят приоритеты ассиг-
нований на 2016 год и сами при-
мут решения о выборе основных, 
наиболее эффективных расходов и 
отсекании неэффективных трат». 
Неофициально чиновники прави-
тельства говорят, что на «самооб-
резание» расходов ведомства идут 
неохотно. Контрольный срок, ког-
да Минфин должен собрать пред-
ложения об оптимизации, — 15 
января. Силуанов впервые под-
твердил, что речь идет о сокра-
щении расходов на 10%. И по его 

оценкам, это позволит сэкономить 
бюджету более 500 млрд руб.

Из расчетов Минфина, прове-
денных еще в декабре, следовало, 
что сокращение составит до 700 
млрд руб. Тогда же рассматривал-
ся и вариант, по которому сокра-
щение может составить и 16,5% 
расходов бюджета. Официально 
министр финансов не уточнил, у 
кого могут быть изъяты ассигно-
вания. Неофициально же чинов-
ники в правительстве рассказали 
РБК, что на этот раз «нет желания» 
идти по уже ставшему традицион-
ным сокращению социальных рас-
ходов. Обсуждается уменьшение 
дотаций на сельское хозяйство и 
отказ от начала новых объектов ка-
питального строительства.

А дополнительные источники 
доходов, предлагаемые Минфи-
ном, — это увеличение доходов 
от приватизации на 1 трлн руб. 
до 2018 года и усиление админи-
стрирования таможенных и нало-
говых платежей. Эти меры назы-
вались Минфином еще в декабре 
2015 года и готовились под сце-
нарий $40/барр. Тогда предпола-
галось, что в 2016 году, наконец, 
будет продан пакет акций «Ро-
снефти». Алексей Улюкаев на фо-

руме предложил к продаже паке-
ты акций Сбербанка и ВТБ. Но на 
вопрос РБК о каких пакетах акций 
может идти речь, сказал, что это 
еще не определено.

Антон Силуанов 13 февраля 
объявил, что альтернатива несо-
кращению — неуправляемый бюд-
жетный кризис по образцу 1998—
1999 годов.

МОЖЕТ БЫТЬ И ОБОЙДЕТСЯ

Пока дискуссия в Белом доме удер-
живается в традиционном фор-
мате — резать расходы в бюджет 
предполагается весной. В планах 
правительства нет аврального пе-
ресмотра бюджета — об этом гово-
рят чиновники. Выступая на фо-
руме премьер-министр Дмитрий 

Медведев то же вспомнил о кри-
зисе 1998 — 1999 годов. «Но мы и 
близко не наблюдаем того, что 
творилось в экономике в 1998-м. 
Кризис постепенно излечил нас от 
привычки полагаться в основном 
на доходы от углеводородов». — 
считает премьер. Медведев в своем 
выступлении сказал, что неблаго-
приятный внешний фон обострил 

собственные структурные про-
блемы российской экономики — 
«очевидный дефицит источников 
экономического роста и экспорт-
ных доходов помимо сырьевого 
сектора». Выросла бедность, «по-
страдал средний класс». Премьер 
дал понять, что прежняя модель, 
которая позволяла повышать бла-
госостояние людей за счет сверх-

доходов от нефти, обгоняя модер-
низацию, больше не работает. Но 
в этом есть и свой плюс: некото-
рые отрасли экономики повысили 
свою эффективность, и Россия, по 
словам Медведева, перестает бо-
леть «голландской болезнью».

Главным итогом прошлого года 
премьер-министр считает то, что 
«экономика выдерживает отсут-
ствие прежнего мощного прито-
ка нефтегазовой ренты». По его 
словам, наблюдается небольшой 
сдвиг структуры бюджета в сторо-
ну преобладания несырьевых дохо-
дов, постепенно растет несырьевой 
экспорт. «Сейчас мы фактически 
создаем новую модель экономи-
ческого роста», — заявил Медве-
дев и добавил, что главным фак-
тором остается «стимулирование 
инвестиций». Кроме того, по сло-
вам премьер-министра устойчи-
вый рост демонстрирует «сельское 
хозяйство, в том числе и по ито-
гам прошлого года, химическая 
промышленность и машиностро-
ительный комплекс». Именно эти 
отрасли в прошлые годы финанси-
ровались в приоритетном поряд-
ке. Сокращение же этих расходов и 
станет основным спором на пред-
стоящих совещаниях. 
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Из расчетов Минфина, проведенных еще 
в декабре, следовало, что сокращение составит 
до 700 млрд руб. Тогда же рассматривался 
и вариант, по которому сокращение может 
составить и 16,5% расходов бюджета. 
Официально министр финансов не уточнил, 
у кого могут быть изъяты ассигнования
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ОПРОС Россияне стали лучше относиться к вождю после Сирии и Крыма

Родина за Сталина
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

Отношение россиян к Ио-
сифу Сталину стало самым 
хорошим за последнее деся-
тилетие, следует из опроса 
Левада-Центра. На рост 
авторитета Сталина повлия-
ли война в Сирии и присое-
динение Крыма, объясняют 
эксперты.

Для того чтобы оценить, как 
россияне относятся к Иосифу 
Сталину, Левада-Центр опро-
сил в конце декабря 1600 чело-
век в 137 населенных пунктах 
48 регионов страны.

«ВЕЛИКИЙ ПОЛКОВОДЕЦ»

Как следует из результатов 
опроса, поддержка Сталина 
среди россиян за последние 
девять лет значительно увели-
чилась. 34% респондентов счи-
тают, что, какие бы ошибки и 
пороки ни приписывались Ста-
лину, самое важное, «что под 
его руководством наш народ 
вышел победителем в Великой 

Отечественной войне». В 2007 
году так про Сталина говорили 
28% россиян.

Сопоставимая поддержка 
Сталина была зафиксирована в 
2003 году: тогда победу в Вели-
кой Отечественной войне в ка-
честве заслуги ему приписыва-
ли 36% респондентов.

В том, что Сталин — «мудрый 
руководитель, который привел 
СССР к могуществу и процвета-
нию», уверены 20% респонден-
тов, тогда как в 2007 году так 
считали лишь 14%.

Осталось прежним число 
тех, кто уверен, что только та-
кой жесткий правитель, как 
Сталин, мог поддержать поря-
док в государстве «в тех усло-
виях острой классовой борь-
бы, внешней угрозы, всеобщей 
расхлябанности, которые у нас 
были 50–70  лет назад»,  — та-
ковых, согласно исследованию 
Левада-Центра, 15%. Такое же 
количество опрошенных оправ-
дывали жесткое правление Ста-
лина в 2007 году.

Сталина поддерживают в ос-
новном люди пожилого воз-

раста, со средне-специальным 
или  средним образованием 
и  с  низким потребительским 
статусом.

Одновременно с увеличением 
количества тех, кто поддержи-
вает политику Сталина, серьез-
но уменьшилось число критиков 

руководителя СССР. Лишь 21% 
респондентов уверен, что Ста-
лин  — «жестокий, бесчеловеч-
ный тиран, виновный в унич-
тожении миллионов невинных 
людей». Это самый низкий пока-
затель за все время аналогичных 
опросов. В 2005 и 2007 годах не 
поддерживали Сталина 29% ре-
спондентов.

«ЖЕРТВЫ ОПРАВДАННЫ»

Значительно уменьшилось и 
число тех, кто считает, что по-
литика Сталина (разгром воен-
ных кадров, сговор с Гитлером) 
привела к тому, что страна ока-
залась неподготовленной к во-

йне в 1941 году и из-за этого 
понесла тягчайшие потери. Так 
считают, как выяснили социо-
логи, 13%, хотя в 2007 и 2005 го-
дах таковых было 17 и 18% со-
ответственно.

В мае 2015 года президент 
России Владимир Путин согла-
сился с целесообразностью под-
писания пакта Молотова-Риб-

бентропа. «Когда СССР понял, 
что его оставляют один на один 
с гитлеровской Германией, он 
предпринял шаги, чтобы не до-
пустить прямого столкновения... 
Смысл для обеспечения безопас-
ности Советского Союза в этом 
пакте был», — говорил Путин.

Что же касается общих оце-
нок правления Сталина, то про-
порции между его сторонни-
ками и критиками не в пользу 
последних: 25% опрошенных 
полагают, что времена Сталина 
принесли нашей стране больше 
хорошего, чем плохого. Тех же, 
кто уверен, что правление Ста-
лина оказало негативное влия-
ние на страну, всего 13%.

Сократилось и количество 
неопределившихся в оценках. 
Если в 2007 году тех, кто считает, 
что «мы еще не знаем всей прав-
ды о Сталине и его действиях», 
было 30%, то в конце 2015-го та-
ковых осталось уже только 11%.

Высокий уровень поддержки 
Сталина показывали и преды-
дущие социологические опро-
сы. Согласно опросу того же Ле-
вада-Центра в марте 2015 года, 

Лишь 21% респондентов уверен, что Сталин — 
«жестокий, бесчеловечный тиран,  
виновный в уничтожении миллионов  
невинных людей». Это самый низкий  
показатель за все время аналогичных опросов.  
В 2005 и 2007 годах не поддерживали Сталина 
29% респондентов

Источник: Левада-Центр. Опрос проведен 18–21 декабря 2015 года, в период очередной годовщины со дня рождения Сталина, среди 1,6 тыс. жителей 137 населенных пунктов 48 регионов в возрасте от 18 лет

С какими из следующих мнений о Сталине  
вы бы скорее согласились? 
(%, принимались несколько вариантов ответа, распределение ответов среди 
респондентов разных возрастов в декабре 2015 года)

 
Какие бы ошибки и пороки ни приписывались Сталину, самое важное, что под 
его руководством наш народ вышел победителем в Великой Отечественной 
войне     

 
Сталин — жестокий, бесчеловечный тиран, виновный в уничтожении 
миллионов невинных людей

 
Сталин — мудрый руководитель, который привел СССР к могуществу 
и процветанию

Россияне стали лучше относиться к Сталину
С какими из следующих мнений о Сталине вы бы скорее согласились? 
(% от числа респондентов, принимались несколько вариантов ответа)

 Декабрь 2007      Декабрь 2015

От 18 до 24 лет От 25 до 39 лет От 40 до 54 лет От 55 лет

22 31 33 44

23 19 23 19

14 17 19 27

28
34

Какие бы ошибки и пороки ни приписывались Сталину, самое важное, 
что под его руководством наш народ вышел победителем в Великой 

Отечественной войне

29
21

Сталин — жестокий, бесчеловечный тиран, виновный в уничтожении 
миллионов невинных людей

14
20

Сталин — мудрый руководитель, который привел СССР к могуществу 
и процветанию

15
15

Только жесткий правитель мог поддержать порядок в государстве 
в тех условиях острой классовой борьбы, внешней угрозы, всеобщей 

расхлябанности, которые у нас были 50–70 лет назад

17
13

Политика Сталина (разгром военных кадров, сговор с Гитлером) 
привела к тому, что страна оказалась неподготовленной к войне в 

1941 году, понесла тягчайшие потери

9
12

Наш народ никогда не сможет обойтись без руководителя такого 
типа, как Сталин, рано или поздно он придет и наведет порядок

30
11

Мы еще не знаем всей правды о Сталине и его действиях

5
6

Сталин продолжил дело, которое начато было Лениным и другими 
революционерами-большевиками

9
5

Сталин исказил идеи Ленина, создал строй, далекий от идеалов 
подлинного социализма

4
5

Сталина злобно поносят люди, которым чужды интересы русского 
народа и нашего государства

9
10

Затрудняюсь ответить
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КОНСТАНТИН АСМОЛОВ, 
ведущий научный сотрудник Центра корейских исследований ИДВ РАН

Что стоит за испытаниями 
в Северной Корее

Северокорейское ядерное 
испытание породило много 
вопросов: действительно ли 
это водородная бомба? Будет 
ли война? Насколько серьезна 
угроза для Южной Кореи и 
мира? 

ЭТО ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 
ВОДОРОДНАЯ БОМБА?

Судя по характеристикам взры-
ва, это не совсем водородная бом-
ба: сейсмическая активность была 
примерно на уровне предыдущих 
испытаний. Экс-начальник главно-
го штаба РВСН Виктор Есин полага-
ет, что имело место так называемое 
бустирование — усиление ядерного 
заряда с помощью смеси дейтерия 
и трития. Это позволяет экономить 
на расщепляющих веществах и соз-
давать больше ядерных зарядов.

Другая версия — испытывали так 
называемый инициатор, атомную 
бомбу, являющуюся элементом во-
дородной и играющую в ней роль 
своего рода взрывателя, запускаю-
щего более мощную термоядерную 
реакцию. То есть у северян есть важ-
ный элемент для производства во-
дородной бомбы, но это не говорит 
о наличии ее самой.

Сомнения вызывает не только 
существование водородной бом-
бы, но даже потенциал атомного 
оружия КНДР. Наличие «бомбы» 
предполагает тот уровень миниа-
тюризации взрывного устройства, 
при котором оно умещается в ра-
кету или авиабомбу, а с развитием 
средств доставки у Северной Кореи 
пока проблемы. Не было произве-
дено ни одного теста боевой раке-
ты. Если считать за таковые запуски 
спутников, что не совсем корректно 
(так можно проверить, как ракета 
взлетает, но не то, как она поража-
ет цель в нужном квадрате), то из 
четырех на орбиту вышел только 
один. Взрывное же устройство раз-
мером с дачный домик можно ис-
пользовать разве что на своей тер-
ритории по принципу «заманить 
побольше врагов и взорваться вме-
сте с ними».

ПОПЫТКА ВЫБИТЬ 
ГУМАНИТАРНУЮ ПОМОЩЬ?

Мнение распространенное, но со-
вершенно неверное. На самом деле 
ни одно ядерное испытание не при-
водило к повышению уровня гума-
нитарной помощи — наоборот, на-
ступал очередной виток санкций, 
благодаря которым на Север сейчас 
нельзя ввозить даже некоторые со-
рта майонеза или пианино.

Некоторые любят термин «ядер-
ный шантаж», но шантаж предпо-
лагает определенные требования, и 
ядерная риторика КНДР — это даже 
не шантаж, а поведение «не тронь 
меня, а то хуже будет». В заявле-
нии правительства Северной Ко-
реи по данному поводу говорится, 
что причиной проведения испыта-
ния является агрессивная политика 
Америки. И пока США не откажутся 
полностью от своей враждебной по-
литики в отношении КНДР, никако-
го прекращения разработки ядер-
ного оружия и никакого отказа от 
ядерного оружия быть не может.

Здесь надо отметить, что сами 
северокорейцы жили под ядерным 
прицелом еще до того, как у КНДР 
появилась бомба, хотя принятая 
международная практика говорит 
о том, что неядерная страна не мо-
жет быть целью ядерного оружия. 
Еще во время Корейской войны 
1950–1953 годов дело чуть не до-
шло до атомной бомбардировки, 
причем один из вариантов пред-
полагал создать на границе КНДР и 
КНР полосу радиоактивной пусты-
ни. Затем американское тактиче-
ское ядерное оружие (ЯО), располо-
женное в Южной Корее с 1958 года, 
было убрано в начале 1990-х по так-
тическим, а не по гуманистическим 
соображениям. Основные стратеги-
ческие ядерные ракеты Вашингтон 
никогда не перенацеливал.

Среди других причин проведе-
ния испытания упоминается «пода-
рок на день рождения». Ким Чен Ын 
действительно празднует его 8 ян-
варя, но в отличие от юбилеев отца и 
деда это не государственный празд-
ник, но даже если таковым станет, 
то не ранее чем через несколько лет.

Возможно, приказ провести ис-
пытание был отдан после августов-
ского обострения прошлого года, 
когда из-за инцидента в демили-
таризированной зоне дело могло 
дойти до серьезного столкновения, 
и к нынешнему времени его нельзя 
было отменить по чисто техниче-
ским причинам. Возможно также, 
испытание имело целью подтол-
кнуть США к заключению мирного 
договора, означающего диплома-
тическое признание КНДР Соеди-
ненными Штатами. Дипотношений 
между странами до сих пор нет, и 
даже итоги Корейской войны на са-
мом деле толком не урегулированы.

НАПАДЕТ ЛИ КНДР 
НА ЮЖНУЮ КОРЕЮ?

«Северокорейскую угрозу миру» 
можно назвать дутой. Армия КНДР 
на четвертом месте в мире по чис-

45% респондентов считают, что 
жертвы, которые понес совет-
ский народ в сталинскую эпоху, 
были оправданны. В 2012 году 
таковых было 25%. По опро-
су ВЦИОМа 2013 года, 27% ре-
спондентов испытывали уваже-
ние к Сталину, 6% — симпатию, 
а 3% — восхищение.

НАЗАД В СОРОКОВЫЕ

Усиление поддержки Сталина 
связано в первую очередь с во-
енной операцией России в Си-
рии и противостоянием страны 
с внешним миром, подчеркива-
ет замдиректора Левада-Центра 
Алексей Гражданкин. «Война в 
Сирии, в рамках которой де-
монстрируется новое россий-
ское вооружение, возвращает 
в сознание 1940–1950-х годов. 
Фигура Сталина, который в свое 
время кроил вместе с другими 
мировыми лидерами карту Ев-
ропы, отвечает нынешнему за-
просу населения и тем структу-
рам сознания, которые в связи с 
этим реанимировались», — рас-
суждает Гражданкин.

С ним согласен политолог Алек-
сей Макаркин. «В целом противо-
стояние с Западом, присоединение 
Крыма повлияло на процесс уве-
личения авторитета Сталина сре-
ди россиян, — уверен политолог. — 
Сталин расширил территорию 
страны, а в России учат, что прави-
тель, который это сделал, — хоро-

ший правитель». Также во времена 
СССР этот показатель эффективно-
сти правителя был не столь значи-
телен в сознании граждан, так как 
Ленин, приняв страну, потерял тер-
риторию, продолжает Макаркин.

По словам Макаркина, образ 
Сталин интересен еще и тем, что 
во время кризиса его поддержка 
будет только увеличиваться. Это 
связано с тем, что Сталина росси-
яне воспринимают как человека в 
шинели, при котором наказывали 
провинившихся бюрократов и в 
целом карали. «Пока, конечно, на 
повестке геополитика, но с разви-
тием кризиса вопрос коррупции 
может стать более актуальным, и 
тогда Сталин будет становиться 
все популярнее», — убежден Ма-
каркин. 

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ленности, Россия — на пятом, а на 
шестом — армия Республики Ко-
рея, но ее военный бюджет пре-
вышает северокорейский в сред-
нем в 25 раз. Не будем забывать и 
договор о совместной обороне, со-
гласно которому в случае агрессии 
Севера США не просто принима-
ют участие в отражении таковой: 
южнокорейская армия переходит 
в их подчинение. Впрочем, пода-
вляющее преимущество на море и 
в воздухе у Республики Корея есть 
и без США.

Даже если исходить из расхо-
жего тезиса, что первоочеред-
ной целью Ким Чен Ына является 
выживание его режима, ведение 
агрессивной войны с применени-
ем ЯО — прямое политическое са-
моубийство: никакой стратегиче-
ской задачи это не решит, а против 
нарушителя ядерного табу мировое 
сообщество сочтет адекватным лю-
бой ответ. Поэтому нельзя сказать, 
что ядерное испытание существен-
но повысило уровень северокорей-
ской угрозы миру.

Зато как сила сдерживания ги-
потетическое ЯО КНДР работает 
хорошо. Оперативные планы США 
и РК, в которых прорабатывают-
ся различные варианты смены ре-
жима на Севере вплоть до вторже-
ния и которые отрабатываются на 
военных маневрах, не секрет для 
Пхеньяна. Но победа должна быть 
достигнута приемлемой ценой, и 
здесь наличие атомной бомбы у 
КНДР работает как ушат холодной 
воды на горячие головы. К тому же 
это своего рода асимметричный 
ответ, так как догнать армию Юга 
по конвенционному оружию и тех-
нологиям для КНДР почти невоз-
можно.

При этом в Пхеньяне отмечают, 
что «КНДР как ответственная стра-
на — обладатель ядерным оружи-
ем не будет применять ядерное 
оружие первой, если враждебные 
агрессивные силы не посягнут на 
наш суверенитет, и ни в коем слу-
чае не будет передавать средства и 
технологии ядерного оружия».

КАКИЕ БУДУТ ПОСЛЕДСТВИЯ?

Экологической катастрофы не 
случилось. И это главное.

Теперь все заинтересованные 
стороны отработают «обязатель-
ную программу». Белый дом уже 
осудил Северную Корею за нару-
шение резолюции Совбеза ООН, 
которая запрещает проведение 
любых ядерных испытаний — что 
атомной, что водородной бомбы. 
В похожей риторике высказалось 
и большинство союзников Амери-
ки. Совбез ООН работает над но-
вой осуждающей резолюцией.

При этом Москва и Пекин не 
могут не присоединиться к это-
му осуждающему хору, поскольку 
как члены «ядерной пятерки» они 
последовательно выступают про-
тив расширения ядерного клуба. В 
связи с этим определенное охлаж-
дение отношений Северной Кореи 
с КНР и Россией весьма вероятно: 
уровень экономического сотруд-
ничества будет снижен частично 
в демонстрационных целях, ча-
стично потому, что инвестировать 
в Север просто рискованно.

ФОТО: из личного архива

«В целом противостояние с Западом, 
присоединение Крыма повлияло на процесс 
увеличения авторитета Сталина среди россиян. 
Сталин расширил территорию страны, 
а в России учат, что правитель, который это 
сделал, — хороший правитель»

Источник: Левада-Центр. Опрос проведен 18–21 декабря 2015 года, в период очередной годовщины со дня рождения Сталина, среди 1,6 тыс. жителей 137 населенных пунктов 48 регионов в возрасте от 18 лет

Россияне стали лучше относиться к Сталину

От 18 до 24 лет От 25 до 39 лет От 40 до 54 лет От 55 лет

Как вы считаете, времена Сталина принесли России больше 
хорошего или плохого? (% от числа респондентов)

 Только плохое      Больше плохого, чем хорошего     В равной мере 
и хорошее, и плохое      Больше хорошего, чем плохого      Только хорошее     

 Затрудняюсь ответить

Декабрь 2015 годаДекабрь 1999 года

Распределение ответов среди респондентов разных возрастов 
в декабре 2015 г
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ПАРТНЕРЫ Какое место отвел России в своем обращении к конгрессу Барак Обама

Последнее послание президента
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Барак Обама в обращении 
«О положении страны» объ‑
явил главной угрозой США 
терроризм и нестабильность, 
а не «какую‑то сверхдержаву». 
Много говоривший об «Ислам‑
ском государстве» Обама Рос‑
сию упомянул всего трижды.

ГЛАВНЫЙ ВРАГ

Барак Обама во вторник выступил 
с последним обращением «О по‑
ложении страны». Его отчет перед 
конгрессом стал одним из самых 
оптимистичных за  все семь лет 
его президентства, причем это ка‑
салось как внутренней, так и внеш‑
ней политики.

По  мнению Обамы, у  США 
нет равных по  силе противни‑
ков. «США — самая могуществен‑
ная страна на Земле. Точка. [Ни‑
какая другая страна] даже близко 
[не сравнится]. Мы тратим на наши 
Вооруженные силы больше, чем во‑
семь последующих стран вместе. 
Наши войска  — лучшая боевая 
сила в мировой истории. Ни одна 
страна не осмелится атаковать нас 
или наших союзников, поскольку 
знает, что это приведет ее к кра‑
ху», — победоносно объявил пре‑
зидент США. Он напомнил также, 
что  опросы общественного мне‑
ния в других странах показывают, 
что в настоящее время американ‑
ские позиции выше, чем в тот пе‑
риод, когда он только занял пре‑
зидентское кресло. «Когда дело 
доходит до любого серьезного меж‑
дународного вопроса, народы мира 
не ждут, что лидирующую роль бу‑
дут играть Пекин или Москва — они 
призывают нас», — объявил Обама.

Он назвал разгром междуна‑
родного терроризма важнейшим 
условием сохранения системы 
международной безопасности, 
сложившейся после Второй ми‑
ровой войны. После Вьетнама 
и  Ирака США должны использо‑
вать силу только в крайнем случае, 
напутствовал законодателей Оба‑
ма. «Мы не  можем вмешиваться 
и переустраивать каждую страну, 
оказавшуюся в кризисном поло‑
жении. Это не лидерство, нас затя‑
гивает в трясину и ослабляет, когда 
мы допускаем, чтобы проливалась 
американская кровь и тратились 
средства», — заявил он. Но борь‑
ба с  исламистами из  запрещен‑
ного в России «Исламского госу‑
дарства» — как раз такой случай, 
уверен американский президент. 
«Если этот конгресс серьезно наме‑
рен выиграть эту войну и хочет по‑
слать сигнал нашим войскам и все‑
му миру, то вы должны, наконец, 
разрешить использование воору‑
женных сил против группировки 
ИГ. Проголосуйте», — призвал он 
американских законодателей.

«Как тот, кто начинает каждый 
день с доклада разведки, я знаю, 
что [мы живем] в опасное время. 
Но это не из‑за сокращения аме‑

риканской мощи или угрозы ка‑
кой‑то супердержавы. В сегодняш‑
нем мире нам больше угрожают 
не империи зла, а недееспособные 
государства», — объявил Обама.

СОСКОЛЬЗНУВШИЕ С ОРБИТЫ

Россию Обама упомянул в своей 
речи лишь трижды: в уже приво‑
дившейся связке с Китаем, в пас‑
саже о  запуске СССР спутника, 
который подхлестнул исследова‑
ние космоса в США, и в контексте 

Украины, когда президент пере‑
числял геополитические вызовы. 
«Несмотря на то что ее экономика 
сокращается, Россия направляет 
ресурсы на поддержание Украи‑
ны и Сирии — государств, которые 
у нее на глазах соскользают с орби‑
ты ее влияния», — заявил Обама. 
И если поддержка Москвой режи‑
ма сирийского президента Башара 
Асада — факт очевидный, то упо‑
минание Киева вызывало вопросы. 
«Странная строчка. Пока больше 
похоже на то, что Москва направ‑
ляет ресурсы на дестабилизацию 
Украины», — прокомментировал 
в Twitter бывший посол США в Ки‑
еве Стивен Пайфер. Комментаторы 
радиостанции NPR даже предпо‑
ложили, что спичрайтеры Обамы 
допустили смысловую ошибку.

«Чем хвастаться «уходом с ор‑
биты России Украины», Обама дол‑
жен был признать свой главный 

провал: с орбиты США ушла такая 
страна, как Россия», — прокоммен‑
тировал глава думского комитета 
по международным делам Алек‑
сей Пушков выступление амери‑
канского президента. 

Более ранние заявления Оба‑
мы не оставляют сомнений в его 
скепсисе в  отношении Москвы. 
«Россия является региональной 
державой, которая угрожает некото‑
рым своим непосредственным со‑
седям не от силы, а от слабости», — 
говорил он после присоединения 

Крыма к России в марте 2014 года. 
Только накануне вторничного вы‑
ступления Обамы об этой оценке 
немецкие журналисты спрашива‑
ли российского лидера Владимира 
Путина. «Каждый человек, тем бо‑
лее президент Соединенных Шта‑
тов, имеет право иметь собственное 
мнение о  ком  бы то  ни  было  — 
о своих партнерах, о других стра‑
нах. Это его мнение. Так же как мне 
известно его мнение о том, что аме‑
риканская нация, Соединенные 
Штаты являются исключительны‑
ми. Я не согласен ни с тем ни с дру‑
гим», — сказал Путин.

ПЕРЕЧИСЛЕНИЕ УСПЕХОВ

Послание конгрессу дало Обаме 
возможность подчеркнуть дипло‑
матические достижения его пред‑
последнего года в президентском 
кресле. В  2015 году Вашингтону 

при поддержке европейских союз‑
ников и Москвы удалось заключить 
историческую сделку по иранской 
ядерной программе. «Пока мы 
говорим, Иран свертывает свою 
ядерную программу, избавляется 
от запасов урана, а мир — [от угро‑
зы] очередной войны», — заявил 
Обама. Несмотря на то что во вре‑
мя его выступления произошел 
инцидент с  задержанием иран‑
скими пограничниками команд 
двух американских патрульных 
судов в Персидском заливе, Обама 
ни словом не обмолвился об этом. 
По договоренности между госсе‑
кретарем США Джоном Керри и его 
иранским коллегой Джавадом За‑
рифом все десятеро задержанных 
были освобождены и  переданы 
американской стороне.

В минувшем году США нормали‑
зовали отношения с Кубой — после 
более чем полувекового перерыва 
в Гаване открылось американское 
посольство. «Пятьдесят лет изоля‑
ции Кубы обернулись провалом 
в продвижении демократии, заста‑
вили нас тормозить в Латинской 
Америке. Вот почему мы восстано‑
вили дипломатические отношения, 
открыли двери для  путешествий 
и торговли и сделали ориентиром 
улучшение жизни кубинского на‑
рода. Вы хотите консолидировать 
наше лидерство и репутацию в [за‑
падном] полушарии? Признайте, 
что холодная война закончилась, 
и снимите эмбарго», — заявил зако‑
нодателям Обама. Однако, как от‑
мечает радиостанция NPR, конгресс, 
который должен снять эмбарго от‑
дельным законом, вряд ли пойдет 
на этот шаг в ближайшем будущем 
из‑за нарушений на Кубе прав чело‑
века и преследования гражданских 
активистов.

Еще одним несомненным успе‑
хом Обамы стало подписание круп‑
нейшего торгового соглашения 
за последние два десятилетия — 
в  октябре США и  11 государств, 

имеющих выход к Тихому океану, 
заключили договор о Транстихо‑
океанском партнерстве (TPP). Но, 
как и в случае с кубинским эмбар‑
го, реализация этого соглашения 
опять‑таки будет зависеть от кон‑
гресса. По словам Обамы, TPP «от‑
кроет рынки, защитит работников 
и окружающую среду и продвинет 
американское лидерство в Азии», 
заодно «сократив 18 тыс. акцизов 
на  производящуюся в  Америке 
продукцию и обеспечив создание 
хороших рабочих мест». Однако 
судьба договора еще  не  опреде‑
лена: против него выступают ряд 
крупнейших американских про‑
фсоюзов, а  также значительная 
группа законодателей внутри Де‑
мократической партии.

ВОЗРОЖДЕНИЕ ЭКОНОМИКИ

Во  внутренней политике Обама 
представил, как  пишет The New 
York Times, «исполненное надежд 
описание страны <…> с возрожда‑
ющейся экономикой и улучшив‑
шимися позициями на мировой 
арене». «США в  настоящий мо‑
мент имеют самую сильную, са‑
мую прочную экономику в мире. 
Мы находимся посредине самой 
длинной в  истории полосы соз‑
дания новых рабочих мест в част‑
ном секторе. Более 14 млн новых 
рабочих мест, лучшие показатели 
по  росту рабочих мест с  1990‑х, 
снизившийся вдвое уровень безра‑
ботицы», — заявил Обама членам 
обеих палат. Экономика США дей‑
ствительно демонстрирует впечат‑
ляюще результаты: число рабочих 
мест растет 70 месяцев подряд, 
а безработица с 10% на пике кризи‑
са в начале 2009 года сократилась 
до адекватного уровня в 5%. Бюд‑
жетный дефицит, о чем также упо‑
мянул Обама, сократился за годы 
его президентства на две трети — 
с $1,4 трлн в 2009 году до прогно‑
зируемых в 2016‑м $474 млрд.

Однако все далеко не так безо‑
блачно. Радиостанция NPR, в част‑
ности, указывает на то, что прези‑
дент не упомянул о росте реальных 
заработных плат, который в минув‑
шем году составил всего 2,5%. Это, 
конечно, превысило годовую ин‑
фляцию, но  простым американ‑
цам по‑прежнему не приходится 
ожидать серьезного роста личных 
доходов, который был характерен 
для второй половины 1990‑х и се‑
редины 2000‑х. Хотя американский 
президент сообщил, что за минув‑
ший год число рабочих мест в про‑
мышленности в  США выросло 
на  900 тыс. человек (по  декабрь‑
ским данным Минтруда США, 
в этой области заняты 12,3 млн аме‑
риканцев), промышленный сектор 
продолжает терять вес в экономике 
страны — в начале 1980‑х в этой об‑
ласти были заняты на 7 млн больше 
человек, также отмечает NPR.

Декабрьские данные ФРС 
об объемах промышленного про‑
изводства тоже далеки от радуж‑
ных — в ноябре они сократились 

«Каждый человек, тем более президент 
Соединенных Штатов, имеет право иметь 
собственное мнение о ком бы то ни было — 
о своих партнерах, о других странах. Это 
его мнение. Так же как мне известно его 
мнение о том, что Соединенные Штаты 
являются исключительными. Я не согласен 
ни с тем ни с другим»

США — самая могущественная страна на Земле, уверен американский президент Барак Обама (на фото в центре вверху)

Партнеры.
Мнение об экономике Китая
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МНЕНИЕ

АЛЕКСАНДР ЛОСЕВ,
генеральный директор УК «Спутник — Управление капиталом»

Почему китайскую экономику рано хоронить

Обвалившийся в новом году 
фондовый рынок Китая тянет 
за собой вниз финансовые рын-
ки по всей планете, падают 
цены на нефть и другое сырье. 
Почему паниковать преждев-
ременно?

КИТАЙСКАЯ ЭПИДЕМИЯ

7-процентное падение китайско-
го фондового индекса Shanghai 
Composite и приостановка торгов 
на Шанхайской бирже в первый же 
торговый день 2016 года, последо-
вавшая вслед за этим очередная 
девальвация юаня при  продол-
жающемся падении китайского 
фондового рынка спровоцирова-
ли цепную реакцию на мировых 
фондовых площадках и  панику 
среди финансистов. Даже рынок 
США продемонстрировал круп-
нейшее для  начала января не-
дельное снижение за  последние 
119 лет. Эксперты вновь загово-
рили о  рисках возникновения 
глобального финансового кризиса, 
похожего на тот, что мир пережил 
в 2008 году.

Эмоции инвесторов понять 
можно. Китай  — вторая страна 
по объему ВВП после США, а глав-
ное, китайская экономика — это 
значимая и неотъемлемая часть 
мировой экономики и  глобаль-
ной системы торговли. Китай обе-
спечивает треть общемирового 
экономического роста и является 
крупнейшим потребителем сы-
рья и  промышленных металлов 
и вторым по величине покупате-
лем нефти в мире. Но сейчас рост 
китайской экономики замедляет-
ся, и вряд ли в ближайшие пять лет 
ВВП Китая покажет темпы выше 
6,5% в год. Для Поднебесной на-
ступает момент смены экономи-
ческой парадигмы, и пока нет яс-
ного представления, что именно 
может прийти на  смену экстен-
сивному росту, а это очень пугает 
финансистов всего мира.

Китай, переживший инвести-
ционный бум в последнее десяти-
летие, сейчас сталкивается с ко-
лоссальным оттоком капитала, 
который за 2015 год оценивается 
в астрономическую сумму $850–
900 млрд. По  данным Народно-
го банка Китая, объем валютных 

резервов страны за прошлый год 
сократился на $512 млрд до уров-
ня $3,33 трлн, причем в декабре 
2015 года падение резервов соста-
вило $107,9 млрд. И дело не толь-
ко в том, что вложения в китай-
скую экономику уже не приносят 
высоких прибылей иностранным 
инвесторам, в какой-то мере от-
ток капитала был спровоцирован 
решением ФРС США начать цикл 
повышения ставок, что вынудило 
китайские компании ускоренны-
ми темпами направлять средства 
на погашение многомиллиардных 
долларовых кредитов.

Китай отвечает на падение объ-
емов экспорта и отток капитала 
девальвацией юаня, масштабны-
ми интервенциями, смягчением 
монетарной политики и резерв-
ных требований. Но  бегства ка-
питалов это не останавливает; бо-
лее того, новостной фон из Китая 
и попытки государства повлиять 
на  финансовые рынки вызыва-
ют новые опасения у инвесторов 
относительно перспектив китай-
ской экономики и  дают повод 
играть на понижении акций, валют 

и сырьевых активов. Крупнейшие 
банки, такие как Citigroup, Merrill 
Lynch, Morgan Stanley и др., в сво-
их отчетах отмечают, что дальней-
шее замедление темпов китайско-
го роста может столкнуть мировую 
экономику в затяжную рецессию.

Разговоры о  «жесткой посад-
ке» Китая оказывают серьезное 
давление на биржевые котировки 
промышленных металлов и неф-
ти, которые достигли многолетних 
минимумов.

Все это крайне неприятно 
для  российской экономики, где 
доходы бюджета наполовину зави-
сят от нефтяных цен, а снижение 
товарооборота с Китаем не дает 
зарабатывать металлургам, энер-
гокомпаниям и производителям 
удобрений и  сельхозпродукции. 
Отсюда и январский антирекорд 
рубля, и комментарии членов пра-
вительства об угрозе повторения 
кризиса 1998 года.

Получается, что пока экономи-
ка России не станет инновацион-
ной и не избавится от сырьевой за-
висимости, нам не остается ничего 
иного, кроме как наблюдать кру-
шение Китая? Не думаю. Давайте 

не  будем смотреть на  ситуацию 
глазами биржевых спекулянтов, 
а постараемся оценить ее объек-
тивно.

СЛУХИ О СМЕРТИ

Никакой «жесткой посадки» ки-
тайской экономики не  будет, 
и никакого мирового финансово-
го кризиса Китай не спровоциру-
ет. Будет нечто иное — глобальная 
и  очень жесткая экономическая 
конкуренция.

Во-первых, Китай по-прежне-
му растет, а не падает. Растет впе-
чатляющими темпами, а по ито-
гам 2015 года объем годового ВВП 
Китая приблизился к  значению 
$11 трлн. И даже если темпы сни-
зятся до 6%, то это все равно замет-
ный рост, учитывая эффект базы 
и масштабы китайской экономики. 
Китай и в 2016, и в 2017 году будет 
обеспечивать более трети мирово-
го экономического роста.

И потребление нефти в Китае 
растет, а не падает, при этом в стра-
не строится семь новых стратеги-
ческих хранилищ для нефти и не-
фтепродуктов. В 2015 году импорт 
нефти в Китай увеличился на 8,8% 
по сравнению с предыдущим пе-
риодом и  составил 334 млн  т. 
И если бы не демпинг ближнево-
сточных стран, поставляющих бо-
лее половины покупаемой Ки-
таем нефти, то  мы  бы увидели 
совершенно иные ценовые уров-
ни на углеводородное сырье. Им-
порт железной руды в Китай также 
увеличился в конце 2015 года, за-
метно выросло производство ста-
ли и металлопроката, но это пока 
игнорируется игроками на сырье-
вых рынках.

Во-вторых, судить об экономике 
Китая по динамике его фондового 
рынка абсолютно неверно. Китай-
ский фондовый рынок не отража-
ет ситуацию в экономике вслед-
ствие того, что на фондовой бирже 
представлено довольно ограничен-
ное количество компаний-эми-
тентов, а в свободном обращении 
лишь треть акций от общего объема 
эмиссий. Глобальным инвесторам 
сложно получить туда доступ, ведь 
Китай так и не открыл свой фондо-
вый рынок для иностранцев, поэ-
тому профессиональные игроки 
там составляют меньшинство, а три 
четверти объема торгов на Шан-
хайской фондовой бирже делают 
сами китайцы в качестве частных 
инвесторов. У граждан КНР очень 
мало возможностей для  личных 
инвестиций, тем более для зару-
бежных. Недвижимость и акции — 
самые популярные из  немногих 
допустимых и  возможных инве-

стиционных активов для населе-
ния Китая.

А в-третьих, девальвация юаня 
начала приносить Китаю положи-
тельный эффект, о чем свидетель-
ствует недавно опубликованная 
статистика. Сальдо торгового ба-
ланса страны увеличилось в дека-
бре на рекордные $60 млрд, что ока-
залось намного выше ожиданий 
экспертов. А за весь год это саль-
до составило почти $595 млрд, 
что во многом позволило Китаю 
компенсировать отток капитала. 
А главное, девальвация юаня воз-
вращает конкурентоспособность 
китайским производителям това-
ров и обеспечивает рост экспор-
та, который оказался в декабре за-
метно выше ожиданий аналитиков, 
а также помогает расширению про-
изводства. Все это снимает риски 
«жесткой посадки» и не дает ре-
альных причин для беспокойства 
за китайскую экономику.

В-четвертых, и это самое глав-
ное, Китай нашел новую нацио-
нальную идею, воплощение ко-
торой в  жизнь начнется с  марта 
2016 года, когда на  очередном 
съезде КПК будет утверждена про-
грамма развития страны в пери-
од с 2016 по 2020 год. Этот наци-
ональный проект носит название 
«Экономический пояс Шелково-
го пути и морской Шелковый путь 
XXI века».

Общий объем предполагаемых 
инвестиций в  этот проект сопо-
ставим с  величиной ВВП Китая, 
и это не только обеспечит китай-
скую экономику новыми заказами, 
но и объединит потребительские 
рынки стран, куда поставляются 
китайские товары, с общим коли-
чеством населения 4 млрд человек. 
Параллельно с этим экономическая 
программа Китая предполагает 
удвоение среднедушевых доходов 
всех категорий населения в тече-
ние пяти лет, что обязательно ска-
жется на увеличении потребитель-
ского спроса и росте экономики.

России не  стоит оставаться 
в стороне от этих процессов. У нас 
вновь появляется уникальная воз-
можность увеличить товарообо-
рот с Китаем, но главное, нам сле-
дует сосредоточиться на создании 
совместных с  Китаем наукоем-
ких технологий и инновационных 
производств, а не быть лишь стра-
ной-транзитером китайских това-
ров в Европу и поставщиком сырья 
для продолжающей свой рост Под-
небесной.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Китай нашел новую национальную идею, 
воплощение которой в жизнь начнется с марта 
2016 года. Этот национальный проект носит 
название «Экономический пояс Шелкового пути 
и морской Шелковый путь XXI века»

Никакой «жесткой посадки» китайской 
экономики не будет, и никакого 
мирового финансового кризиса Китай 
не спровоцирует. Будет нечто иное — 
глобальная и очень жесткая экономическая 
конкуренция.

на 0,6%. Это самое большое паде-
ние с марта 2012 года. Ранее опро-
шенные Bloomberg аналитики 
ожидали падения в размере 0,2%.

ПРЕДСКАЗУЕМЫЕ ПРОВАЛЫ

В первом обращении к обеим па-
латам конгресса в 2009 году Обама 
обещал вывести все войска из Ира-
ка и покончить с войной в Афгани-
стане. Однако избранному на волне 
разочарования интервенциони-
стской политикой Джорджа Бу-
ша-младшего Обаме не  удалось 
достичь ни одной из этих целей. 
После захвата «Исламским госу-
дарством» в  позапрошлом году 
двухмиллионного Мосула на  се-
вере Ирака Вашингтону пришлось 
пересмотреть свою стратегию 
в регионе. Основной контингент 
американских войск был выве-
ден из  Ирака в  конце 2011 года, 
в настоящее время в Ираке нахо-
дятся около 3,5 тыс. американских 
военнослужащих, занимающихся 
подготовкой национальной ар-
мии и сил безопасности. Но Пен-
тагон собирается направить в Ирак 
специализированные экспедици-
онные силы, именно на спецназ 
делает ставку Обама в борьбе с ИГ, 
указывает The New York Times.

Американские войска по-преж-
нему останутся и в Афганистане, где 
запрещенное в России как терро-
ристическое движение «Талибан» 
в этом году добилось значительных 
успехов. Контингент в 5500 амери-
канских военнослужащих останет-
ся в этой азиатской стране как ми-
нимум до начала 2017 года.

Не  удалось Обаме выпол-
нить и другое предвыборное обе-
щание  — закрыть спецтюрьму 
для террористов на американской 
военной базе в кубинском Гуанта-
намо. Конгресс заблокировал все 
попытки Белого дома перевести 
заключенных в  тюрьмы на  тер-
ритории США, приняв прямо за-
прещающий прекращение работы 
спеццентра закон и лишив Пента-
гон финансирования исследова-
ний о возможности переноса тю-
ремного учреждения.

«Лидерство зависит от силы на-
шего примера, — объявил президент 
членам конгресса во вторник. — Вот 
почему я продолжу работать над за-
крытием тюрьмы в Гуантанамо — ее 
содержание обходится нам дорого, 
она вообще не нужна и лишь служит 
мишенью для пропаганды наших 
врагов». Как предполагает издание 
Foreign Policy, Обама еще  может 
попытаться закрыть центр для за-
ключенных, издав соответствующее 
распоряжение как глава исполни-
тельной власти, но в таком случае 
республиканская оппозиция в кон-
грессе с большой долей вероятно-
сти опротестует этот шаг как вы-
ходящий за  рамки компетенций 
президента.

В настоящее время в Гуантана-
мо содержатся под стражей более 
100 человек, в основном талибы, за-
хваченные в плен на ранних этапах 
войны в Афганистане. Только по-
ловина из них имеют шанс выйти 
на свободу или быть переправлен-
ными в тюрьмы в странах их про-
исхождения, что  американские 
власти сделали с  большинством 
заключенных Гуантанамо. Осталь-
ные будут по-прежнему содержать-
ся под стражей, так как представ-
ляют для США слишком высокую 
террористическую опасность. 
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ГОСЗАКУПКИ PwC проверит сайт опросов правительства Москвы на предмет накруток

Гражданин и аудитор
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Власти Москвы подвели итоги 
тендера на аудит проекта 
«Активный гражданин». Побе-
дителем стала компания PwC. 
Мэрия хочет проверить «до-
стоверность, полноту и целост-
ность» результатов опроса.

ТЕНДЕР НА 9 МЛН

Департамент информационных 
технологий Москвы объявил 
о завершении тендера по ана‑
лизу архитектуры, инфраструк‑
туры и уязвимостей «Активно‑
го гражданина». Как  следует 
из  документации, размещен‑
ной на  портале госзакупок, 
победителем конкурса стала 
международная аудиторская 
компания PwC, имеющая под‑
разделение в России.

Заявке PwC было отдано 
предпочтение из‑за указанной 
стоимости: чиновники плани‑
ровали потратить на проверку 
чуть больше 9 млн руб., а в PwC 
предложили провести проверку 
за 6,8 млн руб. В конкурсе также 
приняли участие другая круп‑
ная аудиторская компания  — 
KPMG  — с  заявкой 9 млн руб. 
и  компания «Информзащита» 
(заявка 7,2 млн руб.), специали‑
зирующаяся на оказании услуг 
по обеспечению информацион‑
ной безопасности.

Исследование должно быть 
проведено до конца 2016 года, 
промежуточные итоги подве‑
дут весной. Мэрия хочет про‑
верить «достоверность, полно‑
ту и целостность» результатов 

опроса. Также чиновники хо‑
тят выяснить, могут  ли мо‑
шенники повлиять на ход го‑
лосования. Как рассказали РБК 
в департаменте информацион‑
ных технологий, победитель 

конкурса проведет ретроспек‑
тивное исследование наибо‑
лее резонансных голосований, 
включая голосование по пере‑
именованию станции метро 
«Войковская».

PriceWaterhouse была ос‑
нована в  1849 году в  Лондоне, 
а  нынешнее название полу‑
чила в  1998 году. PwC входит 
в «большую четверку» аудито‑
ров. Российское подразделение 

УКРАИНА «Минская группа» согласилась с предложениями Бориса Грызлова по Донбассу

Не стрелять и не голосовать
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

На первых в 2016 году пере-
говорах об Украине в Минске 
стороны договорились объ-
явить режим прекращения 
огня — это предложил Борис 
Грызлов. Также достигнуты 
договоренности об обмене 
пленными и восстановлении 
инфраструктуры.

В Минске в среду вечером заверши‑
лось первое в этом году заседание 
трехсторонней контактной груп‑
пы по Украине (Россия, Украина, 
ОБСЕ) с участием представителей 
самопровозглашенных Донецкой 
и Луганской народных республик. 
Эта встреча стала первой, на кото‑
рой Россию представлял экс‑пред‑
седатель Госдумы Борис Грызлов. Он 
был назначен главой российской де‑
легации президентом Владимиром 
Путиным 26 декабря прошлого года. 
В среду в Минске не присутствовал 
предыдущий главный российский 
переговорщик Азамат Кульмухаме‑
тов, сообщил «Интерфакс».

ПОДДЕРЖАЛИ ГРЫЗЛОВА

Украинские переговорщики заяви‑
ли о достижении договоренностей 
по нескольким вопросам: объяв‑
ление режима тишины (прекра‑
щение огня) с полуночи 14 января, 
обмен пленными — более 50 чело‑
век, разминирование 12 объектов 
инфраструктуры, урегулирование 
вопроса об оплате водоснабжения 
в Луганской области.

Инициатива об объявлении ре‑
жима тишины принадлежит Бори‑
су Грызлову, следует из заявления 
пресс‑секретаря Леонида Кучмы 
Дарьи Олифер в ее Facebook по 
итогам переговоров. «Украина на‑
стаивает: без прекращения огня 
невозможно ни проведение раз‑
минирования, ни нормальное ре‑
шение политических, гуманитар‑
ных и экономических вопросов. 
Именно поэтому Украина поддер‑
живает инициативу представите‑
ля России Бориса Грызлова об объ‑
явлении режима тишины, который 
должен начаться немедленно», — 
написала она.

Предыдущий режим прекраще‑
ния огня был объявлен перед на‑
ступлением Нового года, однако 
он нарушался, а украинские воо‑
руженные силы сообщали о гибе‑
ли своих военнослужащих.

Переговорам в Минске пред‑
шествовал неожиданный визит 
Грызлова в Киев в понедельник. 
Сначала о прибытии в киевский 
аэропорт Борисполь российского 
спецрейса сообщили блогеры, поз‑
же стало известно, что МИД Укра‑
ины попросил сделать для этого 
рейса исключение (с 25 октября 
российским авиакомпаниям за‑
прещено летать на Украину), поз‑
же стало известно, что официаль‑
ной целью визита Бориса Грызлова 
была встреча с Леонидом Кучмой: 
второй президент Украины пред‑
ставляет Киев на переговорах в 
трехсторонней контактной груп‑
пе. Во вторник украинское изда‑
ние «Зеркало недели» со ссылкой 
на один источник сообщило, что 
Грызлов провел переговоры и с 
президентом Украины Петром По‑
рошенко. Официально представи‑

телями Порошенко факт встречи не 
был подтвержден. По информации 
украинских СМИ, на этой встрече 
обсуждались вопросы политиче‑
ского урегулирования конфликта, 
в том числе вопросы конституци‑
онной реформы.

ПЛЕННЫЕ И ОПЛАТА ЗА ВОДУ

Инициатива об обмене пленны‑
ми исходила от украинской сто‑
роны, написала в Facebook Ирина 
Геращенко, представляющая Киев 
в подгруппе по гуманитарным во‑
просам. Будут обменяны более 
50 человек с обеих сторон. Перед 
началом переговоров представи‑
тель Киева в гуманитарной под‑
группе контактной группы Виктор 
Медведчук говорил, что Киев го‑
тов к обмену пленными в форма‑
те «36 на 25».

Описывая договоренности по 
оплате водоснабжения в неконтро‑
лируемых Украиной районах Лу‑
ганской области, Геращенко напи‑
сала, что решение проблемы было 
найдено в соответствии с украин‑

ским законодательством, а гаран‑
тии на погашение задолженности 
дала российская сторона.

В целом украинский подход к 
переговорам остался неизмен‑
ным, следует из заявлений пред‑
ставителей Киева. Урегулирование 
невозможно без полного прекра‑
щения огня, международные гу‑
манитарные организации должны 
быть допущены на неподкон‑
трольные Украине территории, 
в том числе в тюрьмы. Осталось 
неизменным требование Киева и 
по выборам местных властей в от‑
дельных районах Донбасса: выбо‑
ры на неподконтрольной Украине 
части Донбасса должны пройти по 
украинским законам, стандартам 
ОБСЕ и участием украинских пар‑
тий и СМИ.

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОЦЕСС

Во время проведения заседаний в 
Минске президент Украины Петр 
Порошенко провел телефонный 
разговор с президентом Франции 
Франсуа Олландом и канцлером 

Госзакупки. Украина.
Госуслуги

В числе прочего PwC предстоит выяснить, могут ли мошенники влиять на ход голосования в системе «Активный гражданин»
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Заявке PwC было отдано предпочтение 
из‑за указанной стоимости: чиновники 
планировали потратить на проверку 
чуть больше 9 млн руб., а в PwC предложили 
провести проверку за 6,8 млн руб.

ГОСУСЛУГИ Минюст предложил 
запретить неплательщикам ставить 
на учет автомобили

Должники без колес
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

Минюст хочет запретить 
неплательщикам налогов, 
штрафов ПДД и алиментов ре-
гистрировать автомобили, сда-
вать экзамены по вождению 
и получать права. Под санкции 
могут подпасть несколько 
миллионов человек, считают 
эксперты.

ЗАКРЫТЬ ГОСУСЛУГИ

Минюст подготовил проект поста-
новления правительства, которое 
существенно ужесточает санкции 
для должников перед государ-
ством. Документ, опубликованный 
на портале правовой информации 
regulation.gov.ru, предполагает за-
прет на предоставление сразу не-
скольких госуслуг неплательщикам 
средств в бюджеты разных уровней, 
алиментов и денег в качестве воз-
мещения ущерба в результате пре-
ступлений.

Неплательщики, информация 
о долге которых есть в базе судеб-
ных приставов, как предлагают в 
Минюсте, не смогут зарегистриро-
вать любое транспортное средство 
(автомобиль, в том числе грузовой, 
мотоцикл, катер и т.д.), пройти эк-
замен на право управления транс-
портным средством и получить во-
дительское удостоверение.

Не смогут неплательщики, со-
гласно проекту постановления, от-
дать документы на регистрацию, 
зарегистрировать или провести 
экспертизу товарного знака, зна-
ка обслуживания и получить раз-
личного рода свидетельства и их 
дубликаты.

Как рассказали РБК в пресс-служ-
бе Минюста, проект постановления 
разработан для реализации закона 
«Об организации предоставления 
государственных и муниципаль-
ных услуг», «в котором установлены 
основания для отказа в предостав-
лении гражданам государственных 
услуг».

В законе оговаривается необ-
ходимость иметь исчерпывающий 
перечень оснований для отказа в 
предоставлении государственной 
услуги для ведомств, которые эти 
услуги предоставляют. Ведомства 
же вправе самостоятельно опре-
делять, по каким причинам они 
могут отказать в госуслуге. В про-
екте постановления Минюста ска-
зано, что в течение полугода МВД 
и Роспатент должны будут внести 
изменения в свои администра-
тивные регламенты, чтобы иметь 
основания отказывать должникам.

В ведомстве не случайно выби-
рали госуслуги, к которым предло-
жено закрыть доступ неплатель-
щикам. В пояснительной записке к 
законопроекту говорится, что при-
нималась во внимание «востребо-
ванность включенных в перечень 
государственных услуг населени-
ем». Недоступность этих госуслуг 
до погашения задолженности «по-
будит должников к скорейшему 
исполнению требований испол-

нительных документов», уверены 
в Минюсте.

НЕ ЗАПЛАТИШЬ — НЕ ПОЕДЕШЬ

В последние годы должников систе-
матически лишают их прав. Послед-
ней инициативой, которая должна 
стимулировать к выплате долгов и 
алиментов, стал правительствен-
ный закон, позволяющий приоста-
навливать действие водительско-
го удостоверения неплательщика. 
Помимо автомобильных прав речь 
идет об удостоверениях на управле-
ние судном, легкомоторным само-
летом, яхтой, квадроциклом. Зако-
нопроект предполагает временное 
ограничение на использование во-
дительского удостоверения долж-
никам по выплатам, возмещаю-
щим вред здоровью, вред в связи 
со смертью кормильца и ущерб в 
результате преступления. Закон в 
конце 2015 года был одобрен Госду-
мой и подписан президентом Вла-
димиром Путиным; он начинает 
действовать 15 января 2016 года.

Решение об ограничении прав 
будет принимать судебный при-
став или суд, и после письменно-
го уведомления у должника будет 
пять дней на погашение задолжен-
ности. Пристав должен будет лично 
уведомить гражданина о приоста-
новке его прав.

У должника есть около 90 дней 
на то, чтобы уплатить штрафы и из-
бежать этого ограничения, объяс-
нял РБК первый зампредседателя 
конституционного комитета Вяче-
слав Лысаков. По его словам, чтобы 
подпасть под санкции, неплатель-
щик должен задолжать не менее 
10 тыс. руб. по административным 
штрафам, но этот порог, как расска-
зал депутат, законодатели намере-
ны увеличить в 2–3 раза.

Сколько человек может затро-
нуть инициатива Минюста, экс-
перты сказать затрудняются. Одо-
бренный в конце 2015 года закон 
о приостановке действия прав для 
неплательщиков алиментов по-
тенциально касается 300 тыс. че-
ловек, говорила РБК замдиректо-
ра Федеральной службы судебных 
приставов Татьяна Игнатьева. В 
конце ноября руководитель ФССП 
Артур Парфенчиков заявлял, что 
с 2007 по 2014 год количество ис-
полнительных производств сокра-
тилось с 1,2 млн до 705,6 тыс. Всего 
за на тот момент ФССП было воз-
буждено 584,5 тыс. исполнитель-
ных производств.

Поскольку инициатива Миню-
ста касается не только должников 
по алиментам, она может затронуть 
несколько миллионов человек, уве-
рен координатор движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов. Вместо 
того чтобы выполнять свои обя-
занности по сбору долгов государ-
ству, чиновники решили планомер-
но лишать россиян их прав, считает 
активист. «Дальше людям запретят 
получать паспорт, если у него есть 
долг, начнут отключать канализа-
цию или электричество за долги по 
ЖКХ», — рассуждает Шкуматов. 

Украинские переговорщики заявили 
о достижении договоренностей по нескольким 
вопросам: объявление режима тишины 
(прекращение огня) с полуночи 14 января, 
обмен пленными, разминирование 12 объектов 
инфраструктуры

ФРГ Ангелой Меркель (все трое 
вместе с президентом России фор-
мируют «нормандскую четверку»). 
Они обсуждали дальнейшие шаги 
для выполнения минских догово-
ренностей, в частности согласова-
ние процедуры проведения мест-
ных выборов в неконтролируемых 
Киевом районах Донецкой и Лу-
ганской областей в соответствии с 
украинским законодательством и 
подготовку к возобновлению Укра-
иной полного контроля над грани-
цей. Порошенко настаивает на том, 
что все шаги по минским догово-
ренностям должны быть привяза-
ны к конкретным датам в 2016 году. 
В существующем тексте соглаше-
ний выполнение пунктов привя-
зано к их последовательному ис-
полнению, четких дат нет.

Для проведения местных вы-
боров в ДНР И ЛНР должна быть 
принята устраивающая все сто-
роны конфликта процедура. В те-
чение 2015 года этого сделать не 
удалось. В целом урегулирование 
кризиса связано с предоставлени-
ем территориям ДНР и ЛНР особого 
статуса местного самоуправления, 
прописанного в Конституции Укра-
ины, для чего ее также необходимо 
изменить.

Украинские СМИ напоминают, 
что у парламента страны осталось 
мало времени на принятие про-
екта изменений Конституции. По 

договоренностям «нормандской 
четверки», Рада должна принять 
реформу до конца января, сессия 
была продлена до 2 февраля. Од-
нако шансов на успешное приня-
тие поправок немного. Источник 
украинской газеты «Вести» в окру-
жении спикера Рады Владимира 
Гройсмана не исключил проведе-
ния внеочередной сессии. «Вопрос 

о договоренности должны решить 
до 10 февраля. Но пока никаких 
указаний не было», — сказал собе-
седник издания. Вполне вероятно, 
что вопрос не педалируется из-за 
отсутствия голосов в Раде. В пер-
вом чтении проект набрал 265 го-
лосов, и это абсолютный максимум, 
который способен собрать прези-
дент без «переламывания» депута-
тов. Семен Семенченко, депутат и 
комбат, написал в Facebook в сре-
ду, что 300 голосов, необходимых 
для поддержки изменений, у пре-
зидента нет.

В данный момент все стороны 
заинтересованы хотя бы в мини-
мальном продвижении в урегули-
ровании, не случайно параллельно 
с заседанием в Минске этот вопрос 
обсуждался Порошенко с Меркель 
и Олландом, сейчас никто не хочет 
рисковать возобновлением кон-
фликта, уверен украинской поли-
толог Вадим Карасев. 

В конце 2015 года большинство 
украинских и российских полито-
логов говорили о том, что перего-
ворный процесс, наоборот, может 
быть заморожен и ждать подви-
жек не стоит. «События начала года 
многое изменили. Слишком много 
внешних факторов влияют на пове-
дение каждой из сторон: у России — 
экономические издержки, Украина 
опасается выпасть из международ-
ного контекста и потерять доверие 
западных партнеров, у которых 
свои проблемы», — объясняет но-
вую динамику Карасев. 

компании известно благодаря 
делу ЮКОСа: аналитики фир-
мы проверяли нефтяную ком-
панию в  1995–2004 годах, од-
нако в  2007 году Московский 
арбитражный суд признал PwC 
фактическим участником реа-
лизации незаконных налоговых 
схем ЮКОСа и  обвинил в  на-
рушении профессиональных 
стандартов. Вскоре PwC отозва-
ла все аудиторские заключения, 
после чего претензии со сторо-
ны властей были сняты.

НЕПРОЗРАЧНОЕ ГОЛОСОВАНИЕ

«А к тивный г ра ж данин»  — 
проект московского прави-
тельства, работающий с  мая 
2014 года. Он объединяет сайт 
и мобильное приложение, с по-
мощью которых городские вла-
сти проводят опросы жителей. 
В  ноябре вокруг «Активного 
гражданина» разгорелся скан-
дал, связанный с  голосовани-
ем о переименовании станции 
метро «Войковская»: пользова-
тели обнаружили аномальное 
распределение голосов по вре-
мени. РБК, в частности, заме-
тил, что с девяти утра 4 ноября 
до полуночи 5 ноября каждый 
час голосовало одно и то же ко-
личество человек. Пресс-служ-
ба «Активного гражданина» 
на запрос РБК до сих пор не от-
ветила.

О намерении провести тен-
дер об  аудите столичная мэ-
рия объявила 27 ноября. Тог-
да  же в  ответ на  запрос РБК 
п р е сс- с л у ж б а «А к т и вног о 
гражданина» сообщила, что чи-
новники обратились в сотовые 
компании с просьбой уточнить, 
являются  ли активными або-
нентами участники голосова-
ний. «Доля активных абонен-

тов сети «МегаФон» составляет 
91,8%, сети «Билайн»  — 94%, 
сети МТС — 90,5%», — подчер-
кнули в пресс-службе проекта. 
Принять участие в  голосова-
нии могут не только москвичи, 
но  и  жители других районов, 
система не защищена от голо-
сования с помощью виртуаль-
ных сим-карт, говорили ранее 
в пресс-службе проекта.

Как  говорила заместитель 
мэра Анастасия Ракова, на ре-
ализацию проекта было потра-
чено 20 млн руб. По подсчетам 
проекта Medialeaks, затраты 
составили около 185 млн руб. 
Источник РБК, работающий 
в  проекте, сообщает, что  по-
мимо этих средств в 2015 году 
было потрачено около 50 млн 

руб. на  поощрение пользова-
телей, а в 2016 году эта сумма 
будет утроена. Таким образом, 
по подсчетам РБК, «Активный 
гражданин» может обойтись 
бюджету в  сумму от  200 млн 
до 400 млн руб.

Представитель мэрии в ответ 
на запрос РБК заявил, что счи-
тает «лживой информацию 
о 150 млн руб.». «На финансиро-
вание всего проекта в 2016 году 
запланировано 70 млн руб., об-
щие расходы на финансирова-
ние всего проекта в  2015 году 
не превысят 65 млн руб.», — от-
метил представитель столич-
ного правительства.

Поощрение пользователей — 
это начисление участникам го-
лосования баллов, которые по-
том можно конвертировать 
в различные товары или услу-
ги. Муниципальный депутат 
Гагаринского района Елена Ру-
сакова ранее называла такую 
практику подкупом. А  член 
центрального совета Партии 
прогресса Леонид Волков на-
зывал это бессмысленным го-
лосованием. По  мнению Вол-
кова, в пользу его точки зрения 
говорит то, что во время про-
ведения голосования в  связи 
с возможным переименовани-
ем «Войковской» только 74 тыс. 
человек из 304 тыс. проголосо-
вавших заинтересовались био-
графией Петра Войкова.

Как ранее писал РБК, реше-
ния по  некоторым вопросам, 
вынесенным на  голосование, 
в ряде случаев уже были при-
няты самими чиновниками. 
Еще ряд вопросов не имели пра-
ва ставить на голосование.

Во вторник, 12 января, Лева-
да-центр обнародовал иссле-
дование, из которого следует, 
что  64% опрошенных слыша-
ли об  «Активном граждани-
не», при  этом только 19% ре-
спондентов зарегистрированы 
в системе. Почти три четверти 
из числа зарегистрированных 
доверяют результатам голосо-
вания. 

Госзакупки. Украина.
Госуслуги
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АЛКОГОЛЬНЫЙ РЫНОК

Подключение продавцов алкоголя к ЕГАИС вызвало перебои в поставках

«Скоро нечем будет торговать»
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

К электронной системе 
ЕГАИС, созданной для кон-
троля над оборотом алкоголя 
в стране, с 1 января обязаны 
подключиться оптовые ком-
пании, с 1 июля — розничные. 
Новые правила уже вызвали 
перебои в поставках алкоголя.

ОЧЕНЬ НЕУДОБНО

«Вчера направил несколько ма-
шин в магазины, которые успели 
зарегистрироваться [в ЕГАИС], — 
рассказывает предприниматель 
из Иркутска. — Розница не может 
подтвердить мне факт поставки, 
так как система ее не подтвержда-
ет. Оператор техподдержки ЕГАИС 
сказал, что время ожидания под-
тверждения может составить до 
трех суток. Машины остались но-
чевать, так как товар не принят, 
а у нас на улице — минус 30 гра-
дусов! Утром открыли груз: пиво 
все полопалось — 100 ящиков в 
одной машине, 150 — в другой, 
вино и шампанское тоже. Сейчас 
подсчитываю ущерб. Магазины 
до сих пор не приняли товар и от-

казываются сгружать его к себе на 
склад, потому что считают, что он 
контрафактный, если его не под-
тверждает система».

Другой оптовик из Москов-
ской области, попросивший не 
называть свою компанию, со-
общил, что решает проблемы с 
магазинами, оформляя постав-
ки задним числом — 31 декабря 
2015-го, когда факт отгрузки еще 
не надо было фиксировать в си-
стеме. «Некоторые магазины, не 
подключившиеся к системе, рас-
плачиваются с поставщиками на-
личными, то есть проводят товар 
мимо ЕГАИС», — утверждает он.

Владелец нескольких продо-
вольственных магазинов в Под-
московье говорит, что уже ра-
ботает в ЕГАИС, но это очень 
неудобно. «Мы делаем заказ опто-
вику и размещаем информацию 
об этом в системе, — объясняет 
он. — Оптовик со своей стороны 
вводит информацию об отгрузке 
нам продукции со склада в УТМ 
(универсальный транспортный 
модуль, часть ЕГАИС. — РБК), ма-
шина с алкоголем отправляется 
по нашему адресу. Однако почти 
в половине случаев при прибытии 

машины к нам оптовик не может 
разгрузиться — информация, вве-
денная в модуль, не отражается в 
системе. Абсолютно непонятно, 
что делать в этой ситуации: ни 
оптовик, ни мы не хотим брать 
на себя риски — ведь если при-
нять товар, отгрузка которого 
не зафиксирована в системе, это 
может быть расценено как нару-
шение закона с последующими 
штрафными санкциями вплоть 
до приостановки лицензии».

По словам собеседника РБК, в 
его торговых точках уже возник 
дефицит алкоголя по некоторым 
позициям. «Скоро нам нечем бу-
дет торговать», — утверждает он.

НОВЫЕ РАСХОДЫ

Гендиректор виноторговой ком-
пании «Форт» Михаил Бодухин 
отмечает, что проблемой стала 
и регистрация в системе остат-
ков  — товара, закупленного до 
1 января. Весь товар со склада, 
приобретенный до этой даты и 
не отгруженный в розницу, необ-
ходимо зафиксировать в ЕГАИС, 
иначе компания не сможет тор-
говать этой продукцией. Процесс 

трудоемкий: каждая бутылка 
фиксируется в системе вручную 
с помощью сканирования, на то, 
чтобы вбить в систему товар из 
одной паллеты, уходит 2,5 часа. 
Бодухин утверждает, что ему 
придется выплатить сотрудни-
кам дополнительно 1 млн руб. за 
сверхурочную работу; компания 
планирует ввести ночную сме-
ну, так как по ночам нагрузка на 
ЕГАИС меньше и количество сбо-
ев сокращается.

В компании Simple, крупном им-
портере и дистрибьюторе вина и 
крепкого алкоголя, рассказали, что 
работой исключительно с ЕГАИС 
занимаются более 20 человек — для 
этого создан целый отдел.

«Мы, конечно, сами виноваты: 
начали вбивать в систему остатки 
только после праздников, — при-
знает РБК топ-менеджер одного 
из крупнейших водочных оптови-
ков столичного региона. — За три 
дня практически круглосуточной 
работы внесли в систему не более 
15% товарных остатков. Пока не 
закончим, поставлять товар не 
можем, поэтому многие магази-
ны, с которыми у нас контракт, 
уже работают без нашего ассор-

тимента и выставляют нам штра-
фы. Мы волнуемся, что они вооб-
ще могут выкинуть нас с полок».

Член президиума «Опоры Рос-
сии» Алексей Небольсин знает о 
проблемах компаний: «С 12 дека-
бря мы запустили горячую линию, 
посвященную проблемам работы 
с ЕГАИС, и с тех пор получили бо-
лее 500 обращений от участников 
рынка. Жалуются и оптовики, и 
владельцы розничных магазинов, 
и владельцы ресторанов, это про-
сто безобразие». По словам Не-
больсина, основные претензии 
заключаются в постоянных сбо-
ях системы, из-за чего срываются 
отгрузки алкоголя. «Система аб-
солютно сырая, к работе в реаль-
ных условиях она оказалась не го-
това», — резюмирует он.

Представитель Росалкогольре-
гулирования (РАР), которое ку-
рирует внедрение системы, 
Александр Куликов возражает: 
ситуации, когда информация об 
отгрузках своевременно не от-
ражается в системе, все-таки не 
являются типичными. По его 
словам, время обработки доку-
ментов в системе не превышает 
10–20 минут. Он советует в слу-
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чае задержки консультировать-
ся со специалистами горячей ли-
нии ЕГАИС или проверять статус 
отгрузки на сайте ведомства по 
адресу: check1.fsrar.ru.

За десять дней с начала рабо-
ты системы на горячую линию 
поступило более 5 тыс. звонков, 
и все проблемы, о которых рас-
сказывают пользователи систе-
мы, фиксируются, анализируют-
ся и решаются в рабочем режиме, 
заверил Куликов.

ПРОБЛЕМ НЕ ВИДНО

Внедрение системы в опт и розни-
цу рынок воспринял без энтузиаз-
ма: многие вспоминали техниче-
ские проблемы при запуске ЕГАИС 
в 2006 году, из-за которых произ-
водство алкоголя остановилось на 
несколько месяцев по всей стране. 
«Опора России» тогда транслиро-
вала опасения участников рынка, 
что с подключением сотен тысяч 
новых пользователей ЕГАИС мо-
жет не выдержать нагрузки.

По данным РАР, на конец 
2015 года в России работало 362 ли-
цензированных производителя 
алкоголя (это число не включает 
пивзаводы, которым производ-
ственная лицензия не требуется), 
1594 оптовика (кроме продавцов 
пива — их, по данным «Опоры Рос-
сии», более 5 тыс.), около 250 тыс. 
розничных магазинов с лицензи-
ей на продажу алкоголя и около 
70 тыс. заведений общепита и ма-
газинов разливного пива.

По словам Куликова, в системе 
зарегистрировано уже 1410 опто-
вых компаний — 88,5% от общего 
числа. Что касается розничных ма-
газинов, к системе подключилось 
меньше половины всех организа-
ций — 103 тыс. (РАР учитывает в 

этом количестве заведения обще-
пита и пивных дистрибьюторов). 
«Система работает в рабочем ре-
жиме, мощность серверов абсо-
лютно достаточна для обработ-
ки информации, поступающей от 
участников рынка», — настаивает 
Куликов.

«Все вопросы, связанные с под-
ключением и техподдержкой: как 
завести в систему остатки, как 
отслеживать накладные — неод-
нократно обсуждались на мно-
гочисленных совещаниях в ок-
тябре—декабре прошлого года 
с регулятором. Я не могу при-
помнить, чтобы какой-то вопрос 
остался без ответа. Все, кто хотел 
получить разъяснения, их полу-
чили», — защищает систему пред-
седатель правления Союза произ-
водителей алкогольной продукции 
(объединяет крупнейших произво-
дителей водки) Дмитрий Добров.

Вице-президент оптовой ком-
пании Roust, работающей напря-
мую только с крупными сетями, 
Игорь Косарев отметил, что у них 
«не было ни одного сигнала о про-
блемах с отгрузкой в розницу по-
сле 1 января». «Система, конечно, 
не «летает», но никаких критичных 
сбоев за все это время не было», — 
подтверждает представитель сети 
Metro C&C Оксана Токарева.

Однако она не исключает, что 
проблемы могут возникнуть у мел-
кооптовых клиентов, на которых 
в первую очередь ориентирована 
Metro C&C: «Наши клиенты пока 
работают на товарных запасах, 
сформированных до Нового года, 
и мы не исключаем, что у них мо-
гут возникнуть какие-то пробле-
мы — не у всех такие мощные про-
цессоры, как у нас, плюс мы долго 
готовились к внедрению этой си-
стемы, обучали персонал». 

«МегаФон» заподозрил 
МТС в копировании 
своего дизайна
с. 16

Зачем нужна ЕГАИС

ЕГАИС, Единая государствен-
ная автоматизированная 
информационная система, 
создана для государственного 
контроля над производством и 
оборотом этилового спирта, ал-
когольной и спиртосодержащей 
продукции. С 1 июля 2006 года 
информацию в ЕГАИС обязаны 
фиксировать все производите-
ли крепкого спиртного. С 1 ян-
варя 2016-го это требование 
распространилось на оптовые 
компании, а с 1 июля 2016-го 
начнут отчитываться магазины 
и рестораны.
Введение ЕГАИС для новых 
сегментов рынка было обу-
словлено большим количе-
ством нелегальной продукции, 
объяснял в интервью РБК в 
октябре 2015-го глава Росал-
когольрегулирования Игорь 
Чуян: «С 2006 года система 
работала исключительно на 
уровне производителей. От-
сюда и получалась ситуация, 
что на выходе с заводов мы 
четко фиксировали один объ-
ем продукции, а в магазинах 
продавалось существенно 
больше». По словам Чуяна, 
официальные продажи креп-
кого алкоголя в рознице, по 
предварительным оценкам, на 
22% превышали объемы, про-
изведенные заводами.

В момент розничной продажи 
не зафиксированной в системе 
ЕГАИС бутылки система должна 
распознать «нелегала» — касса 
не пробивает чек, а информа-
ция об этой попытке автомати-
чески поступает регулятору.

Цена вопроса
Для регистрации компании 
в системе ЕГАИС необходимо 
скачать пакет бесплатных про-
грамм на сайте egais.ru. Однако 
для того чтобы подключиться 
к системе, необходимо допол-
нительно купить некоторое 
количество оборудования. Так, 
чтобы использовать ЕГАИС, 
требуются криптоключ JaCarta 
(стоит 2 тыс. руб.) и квалифици-
рованная электронная подпись 
(КЭП, 2 тыс. руб.). Обновлять 
КЭП придется ежегодно.
По оценке сооснователя серви-
са «Мой склад» Аскара Рехим-
бердиева, минимальные затра-
ты компании на подключение 
к ЕГАИС составят 26 тыс. руб. 
Основной владелец крупнейшей 
российской сети алкомарке-
тов «Красное & Белое» Сергей 
Студенников в конце декабря 
говорил РБК, что для его сети, 
насчитывающей сейчас более 
2,5 тыс. магазинов, подключение 
одной точки обошлось в сред-
нем в 150 тыс. руб.

с. 16

1,5 

млрд руб. 

дивидендов не смо-
жет выплатить НМТП
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ГАДЖЕТЫ Российские цены на модель 5s стали самыми низкими в мире

iPhone пошел навстречу рублю

Инициатором предновогод-
него снижения цены на  iPhone 
5s в  России стала сама корпо-
рация Apple, рассказали РБК 
представители трех ретейлеров. 
В пресс-службе Apple не ответи-
ли на запрос РБК.  В официальном 
магазине Apple цены на все мо-
дели iPhone, включая 5s, остались 
на прежнем уровне — 36 990 руб. 
за iPhone 5s с 16 Гб.

Специальную цену на iPhone 5s 
Apple установила и в Индии, ука-
зывает Семушина. Об изменении 
цен на iPhone 5s в Индии сообща-
ло в середине декабря 2015 года 
издание The Times of India: тогда 
цена на модели Apple снизилась 
почти в два раза — с  44 500 ру-
пий ($665 по курсу на 13 января) 
до 24 999 рупий ($376). До паде-
ния стоимости Индия была од-
ной из стран, где даже более ран-

ние версии iPhone продавались 
по самым высоким ценам. Одна-
ко в результате снижения стоимо-
сти iPhone 5s в Индии теперь стал 
одним из самых дешевых в мире, 
отмечало издание.

Снижение отпускных цен 
на iPhone 5s и выпуск восстанов-
ленных моделей смартфона  — 
попытка Apple «удержать долю 
на российском рынке за счет силь-
ного предложения в более низком 

ценовом сегменте, нежели основ-
ная продуктовая линейка», пред-
полагает в беседе с РБК руково-
дитель департамента «Цифровая 
техника» компании «Юлмарт» 
Максим Девяткин. При падении 

курса рубля сложно удерживать 
продажи и доли на рынке за счет 
моделей высокого ценового сег-
мента, в том числе и для компа-
нии Apple, поэтому производите-
ли предлагают более релевантные 
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КАК ЭТО СДЕЛАТЬ

ВАСИЛИЙ НЕДЕЛЬКО, 
гендиректор юридической компании «Базальт»

Как зарегистрировать 
компанию по новым 
правилам

Государство ужесточило 
требования по регистрации 
компаний. Цель — борьба 
с однодневками и с рейдерски-
ми захватами. Но ударить 
нововведения могут по вполне 
добросовестным компаниям.

С 1 января 2016 года изменились 
требования, которые налоговая 
предъявляет при  регистрации 
новых компаний и при внесении 
изменений в учредительные доку-
менты существующих. Большин-
ство нововведений направлены 
на борьбу с фирмами-одноднев-
ками и рейдерскими захватами. 
Но, как часто бывает, ужесточение 
законодательства создает неудоб-
ства добросовестным предприни-
мателям.

БЫСТРЕЕ НЕ СТАНЕТ

По  новым правилам налоговая 
обязана зарегистрировать новое 
юрлицо не  более чем  за три ра-
бочих дня со дня представления 
документов. Но в «профильной» 
ИФНС № 46 по Москве уже сооб-
щили, что регистрация, как и поло-
жено, будет осуществляться за три 
дня, но еще два дня им понадобит-
ся для  распечатки свидетельств 
и выдачи документов. Возможно, 
через какое-то  время регистра-
ции под  ключ и  будет занимать 
три дня, но пока документы о го-
срегистрации вновь созданного 
юридического лица можно будет 
получить, как и раньше, через пять 
рабочих дней.

РЕГИСТРАЦИЯ С ПРОВЕРКОЙ

С  1 января 2016 года налоговая 
служба получила право приоста-
навливать государственную ре-
гистрацию изменений в  ЕГРЮЛ 
и/или в учредительные докумен-
ты компании на  срок до  одного 
месяца, чтобы провести проверку 
достоверности представленных 
сведений. Налоговики теперь мо-
гут опрашивать новых и  старых 
участников ООО, осматривать 
помещения по  адресу регистра-
ции, проводить экспертизу пред-
ставленных документов. Все это 
вроде бы должно привести к за-
крытию рынка «альтернативных 
ликвидаций» и номинальных ди-
ректоров и участников. Но велик 
риск, что просто вырастут расцен-
ки на соответствующие услуги.

Кроме того, могут возникнуть 
проблемы с адресом. Многие ор-

ганизации не имеют своего офиса 
и зарегистрированы по так назы-
ваемым покупным юридическим 
адресам, чаще всего являющимся 
адресами «массовой регистрации». 
Все адреса бизнес-центров также 
являются адресами «массовой ре-
гистрации», так как по ним заре-
гистрировано много юридических 
лиц. Это значит, что данные впол-
не добросовестных фирм могут 
попасть в разряд недостоверных.

РЕГИСТРАЦИЯ С ОСТАНОВКОЙ

Совладелец компании или ее руко-
водитель теперь могут письменно 
обратиться в налоговую, попросив 
приостановить регистрационные 
действия. По-видимому, речь идет 
о ситуации, когда участник орга-
низации или ее руководитель, по-
нимая, что возможен рейдерский 
захват путем подделки докумен-
тов, пишет заявление в налоговый 
орган о том, что он не принимал 
решения о внесении изменений 
в  устав или  в  ЕГРЮЛ и  просит 
не  проводить регистрационные 
действия. Защита от рейдеров — 
это хорошо, но подобным запре-
том может воспользоваться и про-
воровавшийся директор. Как это 
будет работать, покажет практика.

ПЕРЕЕЗД В ДВА ЭТАПА

Для борьбы с одной из самых рас-
пространенных схем ликвидации 
компаний — путем присоединения 
к другой компании из удаленного 
региона или перевода ее туда — ус-
ложнен процесс изменения места 
нахождения юридического лица. 
Теперь он будет осуществляться 
в два этапа и займет не пять дней, 
как раньше, а не менее трех не-
дель. Первый этап — уведомление 
налоговой, что компания решила 
сменить место нахождения; эти 
сведения вносятся в ЕГРЮЛ. Через 
20 дней, после того как сведения 
внесены, наступает второй этап — 
компания направляет налоговой 
по  новому месту нахождения 
документы для  внесения окон-
чательных изменений в  ЕГРЮЛ. 
На этом этапе, кстати, налоговой 
ничто не мешает приостановить 
регистрацию на  срок до  одного 
месяца с целью проверки досто-
верности сведений.

Единственное утешение — речь 
идет именно о смене места нахож-
дения, а не адреса. Это означает, 
что двухэтапная схема применяет-
ся при переезде организации в дру-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

возможностям аудитории продук-
ты, считает Девяткин.  Возможная 
причина снижения цены на iPhone 
5s — желание Apple распростра-
нить свою «экосистему» (продук-
ты на базе собственной операци-
онной системы) на более молодую 
и  менее обеспеченную аудито-
рию, предполагает представитель 
пресс-службы «Эльдорадо».

РОСТ НА ЦЕНЕ

Снижение стоимости iPhone 5s 
спровоцировало всплеск потре-
бительского спроса, рассказали 
РБК представители ретейлеров.

Новая цена на iPhone 5s с 16 Гб 
в сети re: Store действует с сере-
дины декабря, сейчас в наличии 
осталось небольшое количество 
телефонов по сниженной цене — 
в основном в регионах, говорит 
Семушина. Продажи iPhone 5s 
с  16 Гб «существенно выросли» 
после снижения цены и в дека-
бре 2015 года были «активнее», 
нежели год назад. В  штучном 
выражении продажи всех iPhone 
в re: Store выросли на 36% в де-
кабре 2015 года по  сравнению 
с аналогичным периодом годом 
ранее, притом что средняя цена 
в 2014 году была ниже, рассказала 
представитель компании.

После снижения цены в «Евро-
сети» в предпоследнюю неделю 
декабря 2015 года продажи iPhone 
5s выросли на 36% по сравнению 
с предыдущей неделей, рассказа-

ла представитель ретейлера Улья-
на Смольская. В «Эльдорадо» по-
сле уменьшения стоимости спрос 
на 5s от Apple вырос в 30 раз, рас-
сказали в пресс-службе компании 
(собеседник РБК не уточнил пе-
риод, за  который сравнивается 
рост интереса к  подешевевшей 
модели). Представитель «Связ-
ного» Мария Заикина ограничи-
лась комментарием, что в резуль-
тате изменения цены с 24 декабря 
продажи iPhone 5s c 16 Гб «увели-
чились многократно» — как от-
носительно среднего показателя 
продаж этой модели в 2015 году, 
так и в сравнении с прошлогод-
ним новогодним периодом.

Сравнивать продажи iPhone 
в  2015 и  2014 годах «не  совсем 
корректно по  ряду причин», 
считает представитель «М.  Ви-
део» Ольга Кобзарева. Осенью 
2014 года вышел новый iPhone 
6, ставший хитом продаж, а в де-
кабре был ажиотажный спрос 
на большинство товаров бытовой 
техники и  электроники в  связи 
с обвалом курса рубля, вспомина-
ет Кобзарева. В 2015 году в мага-
зинах появились восстановлен-
ные iPhone 5s, которые стали 
популярны из-за  более доступ-
ной цены, в  конце года снизи-
лись цены на обычные 5s, а также 
начали стабильно расти прода-
жи модели 6s в кредит — в дека-
бре 2014 года подобные покупки 
не пользовались большим спро-
сом, говорит Кобзарева.  

гой регион. Смена адреса внутри 
региона (например, Москвы) про-
водится по обычной процедуре.

СМЕНА СОБСТВЕННОСТИ 
ПОДОРОЖАЕТ

До  конца 2015 года существова-
ла лазейка, позволяющая ввести 
нового участника в ООО без но-
тариального оформления сделки. 
Для этого сначала осуществлялось 
увеличение уставного капитала 
за счет вклада лица, не являвше-
гося участником общества (поку-
пателя). Потом прежние участни-
ки (продавцы) писали заявления 
о выходе из ООО. Теперь эти опера-
ции надо проводить через нотари-
уса: он должен удостоверять факт 
принятия решения об увеличении 
уставного капитала, заявления 
участников о выходе из общества, 
а также оферту о продаже-дарении 
доли. Заявителем при  переходе 
доли или при оформлении зало-
га на  нее также будет нотариус, 
который удостоверил сделку. Эти 
изменения затруднят рейдерский 
захват компаний, но, конечно, 
увеличат расходы на совершение 
сделок с долями.

ЧЕРНАЯ МЕТКА В ЕГРЮЛ

Новая версия закона предоста-
вила налоговой и частным лицам 
право вносить в  ЕГРЮЛ запись 
о  «недостоверности сведений 
о  юридическом лице». Под  по-
следними подразумеваются юри-
дический адрес, данные об учре-
дителях (участниках), размерах 
и номинальной стоимости долей, 
о руководителе компании (вклю-
чая паспортные данные), а также 
в случае публичных компаний — 
о держателе реестра акций. В слу-
чае выявления недостоверных 
сведений налоговый орган должен 
направить организации, участни-
кам и руководителю уведомление 
о необходимости представления 
достоверных сведений в  срок 
30 дней с  момента направления 
уведомления, а не как обычно — 
с момента получения. Если этого 
не происходит, то налоговая вно-
сит в ЕГРЮЛ запись о том, что све-
дения о компании недостоверны.

Руководители такой фирмы 
и ее участники (с долей не менее 
50%) не  смогут проводить реги-
страционные действия в отноше-
нии других юрлиц, где они также 
будут являться руководителями 
или участниками. Иными словами, 
хотите зарегистрировать новую 
фирму или поменять что-то в су-
ществующей? Убедитесь сначала, 
что в отношении фирм с вашим 
участием в ЕГРЮЛ не внесена от-
метка о недостоверности.

Это нововведение чревато сюр-
призами. Например, две недели 
назад наш клиент получил отказ 
в  регистрации нового юридиче-
ского лица из-за недействительно-
сти своего паспорта. Клиент очень 
удивился. Четыре дня ушло на по-
лучение справки из  Федераль-
ной миграционной службы о том, 
что  паспорт является действую-
щим. Недоразумение служба объяс-
нила сбоем программного обеспе-
чения при установке новой базы. 
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ФОТО: из личного архива

Продажи смартфонов в России упали

Меньше продают
 Продажи смартфонов в Рос-
сии в 2015 году упали на 8,4% 
в натуральном выражении — 
до 25,5 млн единиц, сообщил в 
своем отчете ретейлер  «Евро-
сеть». Схожие данные у компа-
ний МТС и «М.Видео» — по их 
информации, рынок в штучном 
выражении сократился на 8%.

Больше выручают
При этом в деньгах продажи 
смартфонов за год выросли. 
По предварительным дан-
ным «Евросети» и подсчетам 
«М.Видео», рост составил 5%, 
по расчетам МТС — 6%. Годом 
ранее динамика была другой: 
за 2014 год рынок смартфо-
нов в штучном выражении 
увеличился на 40%, в денеж-
ном — на 30%, говорится в 
сообщении МТС. В «Связном» 
согласны с тем, что рынок 
смартфонов в России умень-
шился в натуральном выра-
жении, но вырос в денежном. 
Сокращение продаж в штуках 
было ожидаемо — сказалась 
текущая экономическая ситуа-
ция, снижение реальных дохо-
дов населения.

Спрос на 4G-устройства
В 2015 году реализовано 
свыше 25 млн смартфонов на 
сумму более 250 млрд руб., по-
считали в «Связном». Эксперты 
компании связывают позитив-
ную динамику продаж в ру-
блях с ростом цен на гаджеты 
на рубеже 2014–2015 годов. 
В МТС объем рынка оценили 
в  260 млрд руб. В компании 

указывают на то, что драйве-
ром роста рынка в денежном 
выражении стало повышени-
ем спроса на 4G-устройства: 
современные аппараты не 
позволили российскому рынку 
смартфонов упасть, говорится 
в сообщении компании. На 
такие устройства пришлось 
более половины (57%, или 
около 150 млн руб.) доходов от 
реализации смартфонов, под-
считали эксперты МТС.

Планшеты и фотоаппараты
Падение продаж в других сег-
ментах рынка оказалось силь-
нее. По данным «Евросети», 
больше всего упали продажи 
цифровых фотоаппаратов — 
на 52%, что обусловлено «кри-
зисом рынка» и смещением 
спроса в сторону смартфонов 
с практически тем же функ-
ционалом. Число проданных 
планшетов снизилось на 31%, 
мобильных компьютеров — 
на 40%, свидетельствуют дан-
ные «Евросети».

Средняя стоимость
Средняя стоимость смартфо-
нов за год выросла на 14%, 
говорится в сообщении «Ев-
росети». Обычные сотовые 
телефоны подорожали на 2%, 
планшеты подешевели на 1%. 
Цены на остальные гаджеты 
выросли сильнее — на 29% в 
группе цифровых фотоаппа-
ратов, на 28% — мобильных 
компьютеров. По данным МТС, 
средний чек на смартфон в 
2015 году составил 10 тыс. руб. 
против 9 тыс. руб. годом ранее.
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БАНКИ Акционеры Новороссийского морского порта пострадали из-за Внешпромбанка

Дивиденды зависли
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА, 
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА

Акционеры Новороссийско-
го морского торгового порта 
передумали выплачивать 
дивиденды за девять меся-
цев 2015 года. Свое решение 
компания объяснила финан-
совым кризисом, эксперты 
видят причину в потере денег 
во Внешпромбанке.

Ради работы компании
О том, что акционеры ПАО «Но-
вороссийский морской торговый 
порт» (НМТП) решили отказать-
ся от  выплаты промежуточных 
дивидендов за  девять месяцев 
прошлого года, в среду, 13 января, 
сообщил первый вице-президент 
«Транснефти» (компания является 
одним из акционеров порта) Мак-
сим Гришанин.

«Летом мы планировали выпла-
ту промежуточных дивидендов. 
После событий в конце года, дра-
матизации на финансовом рынке 
мы решили подождать, оставить 
деньги, чтобы обеспечивать ста-
бильную работу компании. Потому 
что нужно еще обслуживать долг 
перед Сбербанком», — цитирует 
«Интерфакс» Гришанина.

НМТП планировал выплатить 
1,5 млрд руб. промежуточных ди-
видендов ($19,6 млн по текущему 
курсу) по итогам девяти месяцев 
2015 года. Такую рекомендацию 
принял совет директоров компа-
нии в ноябре 2015 года. Но внео-
чередное собрание акционеров 
31 декабря 2015 года, на  кото-
ром планировалось рассмотреть 
этот вопрос, так и не состоялось 
из-за отсутствия кворума. Таким 
образом, решение о выплате ди-
видендов не было принято.

КРУПНЫЙ КРЕДИТОР

НМТП размещал средства на счетах 
Внешпромбанка, который начал 
испытывать проблемы с ликвидно-
стью в декабре. Как говорит источ-
ник, близкий к  Внешпромбанку, 
компании группы НМТП держали 
на его счетах 17 млрд руб. По дан-
ным другого источника, близкого 
к ВПБ, сумма составляла 14 млрд 
руб. Пресс-служба НМТП отказа-
лась комментировать информа-
цию о зависших во Внешпромбан-
ке средствах.

«НМТП был одним из крупней-
ших кредиторов банка, второй по-
сле «Транснефти», которая держа-
ла на  счетах ВПБ более 20 млрд 
руб.», — говорит источник, близ-
кий к ВПБ.

По данным отчетности НМТП 
на  30 сентября 2015 года, у  ком-
пании было денежных средств 

и их эквивалентов на $317,4 млн, 
или  21 млрд руб. (по  курсу 
на 30 сентября).

«Тот факт, что у компании завис-
ли деньги на счетах во Внешпром-
банке, полностью объясняет ре-
шение акционеров отказаться 
от выплаты промежуточных диви-
дендов», — считает аналитик «ВТБ 
Капитала» Елена Сахнова. По  ее 
словам, сумма 1,5 млрд руб. не та-
кая критичная, но с учетом завис-
ших денег желание не рисковать 
понятно. «У  НМТП есть кредит 
в Сбербанке, и финансовая ситу-
ация сейчас сложная, но если бы 
у  компании не  было опасений, 
что деньги им могут не вернуть, 
смысла отказываться от дивиден-
дов не было бы», — объяснила Сах-
нова.

Как  заявил РБК официаль-
ный представитель «Транснеф-
ти» Игорь Демин, из-за проблем 

Внешпромбанка в декабре были 
задержки зарплат сотрудникам 
«Транснефтепродукта», структуры 
«Транснефти». «Однако проблема 
была своевременно решена за счет 
открытия зарплатных карт для со-
трудников «Транснефтепродукта» 
в Сбербанке», — говорит он.

КТО ВЛАДЕЕТ НМТП

Основные акционеры НМТП  — 
группа «Сумма» Зиявудина Ма-
гомедова и  «Транснефть». Они 
через совместное предприятие 
Novoport Holding на паритетных 
началах контролируют 50,1% 
НМТП. «Транснефти» через «доч-
ку» принадлежит еще  10,5%, 
а «Сумма» отдельно владеет 2,75% 
НМТП. То есть «Транснефть» кон-
тролирует 35% НМТП, «Сумма» — 
27,75%, еще  20% принадлежит 
Росимуществу, на миноритарных 

МОБИЛЬНАЯ СВЯЗЬ «МегаФон» заподозрил МТС в плагиате своего дизайна

В цветах конкурентов
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

В блогах появились фотогра-
фии сим-карт МТС, по дизайну 
напоминающих продукцию 
конкурентов. Новинки про-
даются в принадлежащей 
МТС сети салонов «Телефон.
ру». «МегаФон» уже готовит 
жалобу в ФАС и думает об об-
ращении в суд.

ФОТО В БЛОГЕ

Фотографии упаковок контрактов, 
оформленных в  зеленых тонах 
и напоминающих по дизайну про-
дукты «МегаФона», в среду, 13 ян-
варя, опубликовал блогер Тимофей 
Васильев. Он указывает, что  эти 
контракты продаются в сети «Те-
лефон.ру», которая принадлежит 
конкуренту «МегаФона» — мобиль-
ному оператору МТС. При первом 
взгляде на новинку непонятно, ка-
кому оператору она принадлежит: 
на тот факт, что речь идет об МТС, 
указывают только надписи на обо-
ротной стороне сим-карты.

Судя по  трем размещенным 
в блоге фотографиям, новые кон-
тракты выставлены на прилавке 
салона вместе с традиционными, 
красными, сим-картами МТС. По-
мимо схожести дизайна с «Мега-
Фоном» на  фотографиях видны 
новинки, стилизованные под опе-
ратора Tele2 (в  корпоративных 
черно-белых цветах) и сеть «Связ-
ной» (фиолетовый цвет упаковки). 
«Ведомости» указывают, что в «Те-
лефон.ру» есть и дизайн коробки, 
похожий на продукцию «Билайна».

Представитель «Билайна» 
не стал комментировать схожесть 
дизайнов, уточнив, что компания 

«не заключала договор на распро-
странение своих сим-карт в сети 
«Телефон.ру». «У Tele2 легко узна-
ваемый и запоминающийся фир-
менный стиль. Неудивительно, 
что он становится объектом для ко-
пирования и подражания», — сооб-
щил РБК представитель операто-
ра Константин Прокшин, выразив 
сомнения в  «качестве продукта, 
который пытается быть похожим 
на продукт другой компании».

В  «Связном» также отмети-
ли сходство контрактов, появив-

шихся в магазинах «Телефон.ру», 
с  корпоративным стилем ком-
пании. «Расположение элемен-
тов на изображении, фирменный 
цвет явно имитируют стилистику, 
которую использует мультибрен-
довый ретейлер. Такое ощущение, 
что  дизайнеры вспомнили ста-
рый анекдот про корейскую ком-
панию, где один держит в данном 
случае контракт оператора, а вто-
рой его обводит», — говорит пред-
ставитель «Связного» Мария За-
икина.

«Конкуренты просто скопиро-
вали бренд «МегаФон» и исполь-
зовали его для  продажи своей 
продукции. По  всей видимости, 
коллеги считают, что мы предо-
ставляем своим абонентам более 
качественные услуги связи, и та-
ким образом пытаются ввести 
потребителей в заблуждение», — 
заявила РБК директор по право-
вым вопросам и GR «МегаФона» 
Анна Серебряникова. По ее мне-
нию, покупатели подобных сим-
карт в  действительности хотят 

стать абонентами «МегаФона» — 
только после покупки они пони-
мают, что услуги связи им оказы-
вает другой мобильный оператор.

ЖАЛОБА И ИСК

«МегаФон» намерен завтра, 14 ян-
варя, подать жалобу на МТС в ФАС, 
сообщила РБК представитель опе-
ратора Юлия Дорохина. Юристы 
компании считают, что продажа 
контрактов, похожих на сим-кар-
ты «МегаФона», нарушает граж-

Судя по фотографиям, выложенным в блоге, МТС продает сим-карты, стилизованные не только под «МегаФон», но и под оператора Tele2 и сеть «Связной»
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Мобильная связь. Банки.
Мнение о нефтяном рынке
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СЕРГЕЙ КУРКОВ, 
научный сотрудник Центра молекулярной электроники МФТИ

Что мешает снизить себестоимость нефти

Разработки российских уче-
ных позволяют снизить се-
бестоимость добычи черного 
золота, но нефтяники при-
выкли закупать инновации 
за рубежом. Нынешний кризис 
в отрасли и дорогой доллар 
дают отечественным разра-
ботчикам шанс.

ДОРОГАЯ ДОБЫЧА

Котировки нефти бьют антире-
корды. Все актуальнее становит-
ся вопрос себестоимости нефти. 
По официальным данным, себе-
стоимость добычи тонны нефти 
в 2015 году в России составляла 
в среднем около 10 тыс. руб. Это 
около $17 за баррель при теку-
щем курсе валюты. Цифра не ка-
жется большой, но она не учи-
тывает разведку и  разработку 
скважин. На новых месторожде-
ниях себестоимость нефти уже 
ближе к $30.

Можно  ли снизить себесто-
имость? Передвинуть место-
рождения из Западной Сибири 
поближе к Европе не получится, 
то есть экономия на транспорти-
ровке проблематична. Значит, 
нужно пытаться удешевлять 
процесс добычи и  разработки 
новых месторождений.

Но  вот незадача  — падение 
мировых цен на сырье приводит 
к  падению курса рубля, а  зна-
чит, к удорожанию зарубежного 
оборудования, которое на про-
тяжении десятков лет закупа-
лось российскими нефтедобы-
вающими компаниями. Россия 
при этом сама вводит экономи-
ческие санкции, запрещающие 
покупку необходимого оборудо-
вания на Западе. Еще в 2014 году 
себестоимость добычи была око-
ло 9 тыс. руб. за тонну.

В  результате в  российской 
нефтедобы че ск ла д ывает-
ся непростая ситуация: отрас-
ли необходима оптимизация, 
но привычные механизмы мо-
дернизации, например закупка 
новых технологических реше-
ний за рубежом, уже не работа-
ют. Поэтому государство и част-
ные компании выну ж дены 
обращаться за технологически-
ми решениями на  отечествен-
ный рынок, стимулируя пресло-
вутое импортозамещение.

НА ГОТОВЕНЬКОЕ

Сегодня в  России существует 
целый ряд новых компаний, 
решения которых помогают мо-
дернизировать как разведку но-
вых месторождений, так и экс-

плуатацию старых, тем самым 
снижая себестоимость добычи 
нефти и  уменьшая вред, кото-
рый экономике наносит падаю-
щий баррель. Например, телеме-
трическая система для бурения 
Axel, система непрерывного мо-
ниторинга состояния нефтяной 
скважины «Геоптикс», оборудо-
вание по переработке попутно-
го газа в синтетическую нефть 
от  фирмы «Газохим Техно», 
компании «Игео» и «Градиент», 
производящие сейсмодатчики 
для пассивной и активной гео-
логоразведки и софт, способный 
анализировать данные с  этих 
датчиков. Рынок заинтересован 
в этих продуктах, но при одном 
условии: компании должны 
предоставить готовый продукт. 
Проблема в том, что создать го-

товый продукт в научной лабо-
ратории крайне сложно.

Например, мы в Центре мо-
лекулярной электроники МФТИ 
15 лет назад начинали с  того, 
что  делали сейсмометры  — 
приборы по регистрации сейс-
мической активности. Для всей 
отрасли их нужно немного, по-
рядка 2 тыс. штук в год, поэтому 
мы вполне могли просто нани-
мать дополнительно двух-трех 
человек в коллектив лаборато-
рии, и  они вручную собирали 
эти устройства, технология про-
изводства была сложной, доро-
гой и непригодной к масштаби-
рованию.

Но вот недавно нам удалось 
разработать новый чувствитель-
ный элемент, что позволило пе-
рейти к выпуску уже более массо-
вых устройств, сейсмодатчиков 
(геофонов и гидрофонов). Чув-
ствительный элемент создается 
на кремниевой пластине при по-
мощи стандартных для микро-
электроники технологических 
процессов. Это принципиаль-
но новая и дешевая технология, 
которая позволяет производить 
датчики на уже существующей 
инфраструктуре полупроводни-
ковой промышленности. Делать 
устройства такой сложности си-
лами одной только лаборатории 
было уже невозможно, а переход 

к  промышленному производ-
ству повлек за собой серьезные 
сложности.

ОТ ИДЕИ К РЕАЛИЗАЦИИ

Чтобы начать промышленное 
производство, необходимо нала-
дить производственную цепоч-
ку, сделать тестовые образцы, 
учесть нюансы использования 
заводского оборудования. Все 
это новые для нас задачи, о ко-
торых мы, ученые, имеем сла-
бое представление. Каждый 
шаг приходится делать на ощупь 
и  очень осторожно. В  России 
в принципе очень сложно пере-
нести лабораторную разработку 
в  промышленность, поскольку 
для этого просто не существует 
отлаженной схемы. Особенно 

сложно это сделать в наукоем-
ких сферах, таких как нефтедо-
быча, где риск при  внедрении 
технологии должен быть мини-
мальным. Все это останавлива-
ет многих ученых от  важного 
перехода к  реализации своей 
идеи, без которого невозможны 
никакие инновации. В  России 
никто не хочет покупать слова 
и идеи — все хотят готовые ра-
бочие технологии, и  нефтяная 
отрасль не исключение.

Мы отчасти решили пробле-
му, когда привлекли средства 
Фонда посевных инвестиций 
РВК и все-таки наладили серий-
ное производство нескольких 
тысяч штук в год. Собираются 
датчики в технопарке в Долго-
прудном нашим аутсорсинго-
вым партнером. Уже есть первые 
образцы для массового рынка, 
и мы тестируем их. В планах — 
выпускать большие партии дат-
чиков, около 100 тыс. в год.

Ситуация меняется, но очень 
медленно. В  Сколково есть 
планы по  созданию полиго-
на для  тестирования иннова-
ций в нефтяной промышленно-
сти, но пока это только планы. 
Дело в том, что сразу внедрять 
какую-то разработку на произ-
водстве нельзя, это огромный 
риск, на который ни одна ком-
пания не пойдет, но в то же вре-

мя все осознают необходимость 
модернизации. Поэтому и поя-
вилась идея создания полигона 
по  проверке новых нефтяных 
технологий на всех этапах про-
изводства  — сейсморазведке, 
нефтепереработке и т. д. Свое-
го рода нефтяное бета-тести-
рование. Но  сколько пройдет 
времени перед появлением та-
кого полигона, большой вопрос, 
а действовать нужно уже сейчас.

БОЛЬШИЕ НАДЕЖДЫ

Акселерация стартапов и  вы-
вод их на рынок — работа тех-
нологических брокеров, ко-
торых в  стране попросту нет. 
Пожалуй, самая большая наде-
жда на  крупный бизнес, кото-
рый может подхватывать инте-
ресные проекты и помогать им 
расти, знает, как реализовывать 
проекты, выходить на  рынок. 
Нау чившись инвестировать 
в технологии, компании смогут 
получить в свои руки не только 
решение конкретной проблемы 
в  нефтедобыче, но  и  иннова-
ционную разработку двойно-
го, а то и тройного назначения. 
Очень часто научное открытие 
может запустить целую цепоч-
ку инноваций в смежных отрас-
лях. Классический пример — то, 
как  потребительская электро-
ника начала развиваться вслед 
за  нуждами военных. Россий-
ские датчики имеют потенциал 
для  применения в  оборонной 
промышленности, системах мо-
ниторинга состояния промыш-
ленных объектов, в биометрии, 
инерциальной навигации, и это 
только одна разработка.

Необходимость импортозаме-
щения в области нефтедобычи — 
это повод обратить внимание 
на российский рынок наукоем-
ких стартапов. Наука может по-
мочь оптимизировать нефте-
добычу и  выжить при  низкой 
стоимости барреля. Но для того 
чтобы этот рынок заработал, 
нужно пересмотреть полити-
ку инвестирования и научиться 
видеть ситуацию в  долгосроч-
ной перспективе, а не ждать го-
товых к применению решений. 
Добыча нефти все еще приносит 
огромные деньги нашей стране 
и имеет для нее ключевое зна-
чение, так почему бы именно ей 
не сыграть роль флагмана в раз-
витии инноваций.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

В российской нефтедобыче складывается 
непростая ситуация: отрасли необходима 
оптимизация, но привычные механизмы 
модернизации, например закупка новых 
технологических решений за рубежом, 
уже не работают

Необходимость импортозамещения в области 
нефтедобычи — это повод обратить внимание 
на российский рынок наукоемких стартапов. 
Наука может помочь оптимизировать 
нефтедобычу и выжить при низкой стоимости 
барреля

акционеров на  конец 2014 года 
приходилось 16,7% акций. Бумаги 
порта торгуются на  Московской 
и Лондонской биржах.

За  девять месяцев 2015 года 
НМТП получил чистую при-
быль в  3 млрд руб. По  итогам 
2014 года порт выплатил диви-
денды на 4,5 млрд руб. (0,2336 руб. 
на  одну акцию). Кредит НМТП 
в  Сбербанке на  конец третьего 
квартала составлял $1,6 млрд.

Проблемы у  Внешпромбан-
ка начались в середине декабря. 
Сначала клиенты банка столкну-
лись с трудностями с получением 
вкладов, банк был отключен от си-
стемы банковских электронных 
срочных платежей (БЭСП). 18 де-
кабря ЦБ назначил во Внешпром-
банк временную администрацию 
на полгода, объяснив это решение 
резким снижением собственных 
средств банка и нарушением од-
ного из нормативов ЦБ. Тогда же 
банк не исполнил оферту по сво-
им облигациям на  1,5 млрд руб. 
С 11 января АСВ начало выплату 
вкладчикам Внешпромбанка за-
страхованных сумм  депозитов. 

данское законодательство и закон 
«О защите конкуренции» (ст. 14.6), 
который запрещает недобросо-
вестную конкуренцию, связан-
ную с имитацией и копированием 
внешнего вида товара конкурен-
тов, и  использование чужих то-
варных знаков. «С высокой долей 
вероятности» будет подан и  иск 
в суд о незаконном использовании 
товарного знака, сообщила Доро-
хина, уточнив, что сейчас в компа-
нии «изучают ситуацию».

Согласно Кодексу об  адми-
нистративных правонарушени-
ях, за  недобросовестную конку-
ренцию компания может быть 
оштрафована на сумму от 100 тыс. 
до 500 тыс. руб. В случае незакон-
ного использования результатов 
интеллектуальной деятельности 
штраф может составить от 1 до 15% 
выручки нарушителя, полученной 
на данном рынке.

«Главное, что  пользователь, 
подписывая контракт при  по-
купке сим-карты, видит, к  ка-
кому оператору он подключает-
ся», — говорит представитель МТС 
Дмитрий Солодовников. По  его 
словам, на самой сим-карте чет-
ко обозначено, в какой сети она 
работает. Солодовников не уточ-
нил, когда в продаже появились 
контракты МТС с новым дизай-
ном упаковки.

О возрождении розницы «Те-
лефон.ру», закрытой несколько 
лет назад из-за убыточности, МТС 
объявила в августе 2015 года. Опе-
ратор заявлял о планах превратить 
«Телефон.ру» в мультибрендовую 
сеть  — конкурента «Связного» 
и «Евросети», не ассоциирующу-
юся с МТС. Сама МТС прекрати-
ла сотрудничество со «Связным» 
и  «Евросетью», они не  подклю-
чают абонентов к  сети опера-
тора и  не  принимают их  плате-
жи. Из «Связного» оператор МТС 
ушел летом 2015 года — после того 
как ретейлер снова стал продавать 
контракты конкурентов операто-
ра, «ВымпелКома» и «МегаФона». 
С «Евросетью», которая принадле-
жит этим двум операторам, МТС 
не работает с 2013 года. 

ФОТО: из личного архива

Мобильная связь. Банки.
Мнение о нефтяном рынке
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Стоит ли открывать магазин детских товаров

Игрушечные деньги
ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

Как и весь ретейл, магазины 
детских товаров «Бегемотик» 
переживают не лучшие вре-
мена. Но те, что в ближайшее 
время не закроются, вполне 
могут приносить прибыль.

КРИЗИСНАЯ ФРАНШИЗА

Группа компаний «Гранд Тойз», 
в которую сегодня входит 75 соб-
ственных гипермаркетов «Беге-
мот» и 769 франшизных «Бегемо-
тиков», была основана в 1998 году 
тольяттинцем Сергеем Киселе-
вым. Студент местного полите-
ха планировал стать инженером 
на «Автовазе», но после оконча-
ния вуза резко сменил сферу де-
ятельности: занялся оптовыми 
продажами игрушек и канцтова-
ров в детские учреждения. Через 
два года Киселев нанял дизайне-
ров, которые стали разрабаты-
вать модели игрушек, учитывая 
предпочтения российских потре-
бителей.

Первый гипермаркет «Беге-
мот» в формате cash & carry от-
крылся в Пензе в 2005 году Заку-
паться там могут как розничные 
покупатели, так и владельцы не-

зависимых магазинов игрушек. 
До кризиса 2008 года сеть быстро 
росла и за три года пополнилась 
50 гипермаркетами, но в этот год 
продажи упали, банки потребова-
ли досрочного погашения долгов. 
Тогда Киселев решил запустить 
«антикризисную франшизу» ма-
газинов детских товаров и игру-
шек с вложениями до 1 млн руб. 
Паушальный взнос составлял все-
го 15 тыс. руб., роялти — 10 тыс. 
руб. в  год. Первый «Бегемотик» 
открылся в  2008 году в  Борисо-
глебске.

КОНЕЦ ВРЕЗА

С  тех пор условия изменились: 
роялти отменили, а паушальный 
взнос вырос до 117 тыс. руб. До-
говор коммерческой концессии 
действует всего два года (вместо 
стандартных пяти), после которых 
выплату нужно повторить. За эти 
деньги франчайзер получает право 
использовать бренд «Бегемотик» 
и возможность продавать детские 
товары с  наценкой до  97%, рас-
сказала РБК руководитель службы 
развития франчайзинга «Гранд 
Тойз» Екатерина Елисеева. Ассор-
тимент франчайзингового магази-
на на 85% должен состоять из то-

варов, поставляемых головной 
компанией, которая производит 
их по контракту (преимуществен-
но в Китае) и закупает у ведущих 
мировых производителей (Hasbro, 
Mattel, Lego). Остальные 15% това-
ров (обычно это детская одежда, 
питание, велосипеды) выбира-
ются на  усмотрение франчайзи 
и не согласовываются с головным 
офисом.

Главный критерий при отборе 
будущих франчайзи — наличие до-
статочных средств для открытия 
магазина, рассказывает Елисеева. 
Договор коммерческой концессии 
заключается после того, как пред-
приниматель найдет помещение 
для магазина. Если у него на при-
мете нет подходящих объектов, 
поисками может заняться и  го-
ловной офис. В больших городах 
магазин рекомендуется откры-
вать в торговом центре не выше 
третьего этажа на площади 100–
600 кв. м. В радиусе 2 км от точки 
не должно быть других «Бегемоти-
ков», а максимум в 500 м должен 
располагаться транспортный узел 
или автобусная остановка. Прохо-
димость выбранного места долж-
на составлять 3,2–3,3 тыс. человек 
в день. В небольших поселениях 
магазин рекомендуется открывать 

на первом этаже здания, подальше 
от конкурентов.

Доверить переговоры с  арен-
даторами головному офису — раз-
умное решение, считает Елисеева. 
Менеджер «Гранд Тойз» может 
договориться о  предоставлении 
лучшего места в ТЦ, о сниженной 
ставке или  арендных каникулах 
на  время ремонта. Завышенные 
ставки — одно из главных препят-
ствий на пути открытия магазинов 
в Москве. Головной офис совету-
ет арендовать площадь стоимо-
стью не дороже 1,8–2,2 тыс. руб. 
за  1 кв. м — в торговых центрах 
столицы сложно найти помеще-
ние на таких условиях. Поэтому 
в Московской области у «Бегемо-
тика» 64 партнера, а в Москве — 
всего четыре.

Дизайнеры «Гранд Тойз» раз-
рабатывают планограмму буду-
щего магазина: делят помещение 
на зоны, прорисовывают располо-
жение стеллажей и место для ре-
сепшна. Опираясь на  брендбук, 
предприниматель должен за свой 
счет изготовить вывеску магазина. 
Помощь в открытии магазина так-
же платная услуга: Роман Букреев, 
франчайзи «Бегемотика» в Нижне-
вартовске, заплатил за «консуль-
тационные услуги» 25 тыс. руб., 

а Павел Христофоров из Нижнего 
Новгорода — 35 тыс. руб.

Общего рекламного фонда 
в сети нет. Федеральной рекламой 
занимается головной офис, про-
двигая одновременно с собствен-
ными гипермаркетами и  бренд 
«Бегемотик» на  федеральных 
(обычно детских) каналах. Сто-
имость этой рекламы включена 
в паушальный взнос. Сетевые ак-
ции («черный понедельник», «то-
вар дня», «вторая покупка бесплат-
но») должны поддерживать все 
магазины бренда. Локальная ре-
клама лежит на плечах франчай-
зи — он сам может выбирать фор-
мат продвижения, предварительно 
согласовав кампанию с централь-
ным офисом. Макеты для любой 
рекламы дизайнеры сети готовят 
бесплатно.

В  подборе персонала магази-
на головной офис не  участвует, 
но предоставляет франчайзи пе-
речень должностных инструкций 
и стандарты фирменного обслужи-
вания клиентов. Продавцы долж-
ны выходить на работу в футбол-
ках корпоративных цветов.

Франчайзи может пройти бес-
платное онлайн-обучение, прослу-
шав курс вебинаров, которые про-
водятся раз в два месяца. Лекции 
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Главным критерием отбора франчайзи для компании «Гранд Тойз» является наличие средств для открытия магазина
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В подборе персонала магазина головной 
офис не участвует, но предоставляет 
франчайзи перечень должностных инструкций 
и стандарты фирменного обслуживания 
клиентов

учат правильно вести документа-
цию, работать с финансами мага-
зина, программами 1С и  разби-
раться в характеристиках игрушек. 
«Главная ценность такой учебы 
не бухучет и не рассказ о марках 
игрушек, — считает Эдуард Васи-
левский, франчайзи «Бегемоти-
ка» в  Белгороде.  — Меня курсы 
вдохновляют на успешную рабо-
ту, это я считаю самым ценным». 
Два раза в год организовываются 
слеты франчайзи, на которых они 
знакомятся друг с другом и руко-
водством компании. По  словам 
Елисеевой, компания оплачивает 
около половины расходов фран-
чайзи, связанных с участием в оч-
ных курсах.

ЭКОНОМИКА МАГАЗИНА: 
ВЗГЛЯД ФРАНЧАЙЗЕРА

Запуск стандартного магазина 
на 100 кв. м обойдется предпри-
нимателю в  2 млн руб., расска-
зывает Елисеева. Большая часть 
вложений требуется на первона-
чальную закупку товара (около 
1,5 млн руб.). Определиться с то-
варным наполнением франчайзи 
помогает персональный менеджер 
«Гранд Тойз», который курирует 
все аспекты работы партнерско-
го магазина. Ассортимент игру-
шек «Гранд Тойз» насчитывает 
около 50 тыс. позиций. Матрица 
для каждого отдельного магазина 
формируется на основе топовых 
позиций конкурентов в  городе 
франчайзи и  лидеров продаж 
в точках уже успешных франчайзи 
в других городах. Для стандартно-
го магазина ассортиментная ма-
трица включает в себя 2,5–3 тыс. 
позиций. Бесплатную доставку 

до магазина франчайзи головная 
компания осуществляет в преде-
лах 20 км от склада (в Тольятти) 
или из ближайшего собственного 
гипермаркета. До 25% заказа мо-
жет быть поставлено в виде товар-
ного кредита.

Остальные средства (около 
500 тыс. руб.), по словам Елисее-
вой, идут на выплату паушально-
го взноса, минимальный ремонт 
помещения магазина (покраска 
стен в корпоративные цвета), за-
купку торгового оборудования 
(до  270 тыс. руб.) и  торжествен-
ное открытие. Закупкой торго-
вого оборудования руководит го-
ловная компания. Христофоров 
из  Нижнего Новгорода счита-
ет, что компания завышает цены 
на оборудование: «Аналогичный 
комплект у сторонней компании 
обошелся бы мне на 100 тыс. руб. 
дешевле».

По  словам Елисеевой, новый 
магазин должен окупить вло-
жения за  шесть-девять месяцев. 
Если этого не происходит, менед-
жер «Гранд Тойз» изучает рабо-
ту магазина (число посетителей, 
конверсию и величину среднего 
чека), пытаясь понять, где «про-
вал» и, если необходимо, меняет 
ассортимент. Ротацию товара так-
же производят, если он залежива-
ется на полке дольше пяти меся-
цев — сбывают его по специальной 
цене, освобождая место для более 
популярных позиций. Выручка ма-
газина, по словам Елисеевой, силь-
но зависит от его площади и может 
колебаться в пределах от 0,5 млн 
до 9 млн руб. в год.

ЭКОНОМИКА МАГАЗИНА: 
ВЗГЛЯД ФРАНЧАЙЗИ

Индивидуальный предпринима-
тель из  Нижневартовска Роман 
Букреев на  открытие магазина 
«Бегемотик» площадью 200 кв. м 
в  2010 году потратил 3 млн руб. 
Из  них 1,3 млн руб. ушли на то-
варное наполнение и  доставку 
игрушек, остальные 1,7 млн руб. — 
на ремонт помещения, торговое 
оборудование, изготовление вы-
вески и рекламу. Запуск магазина 
занял у Букреева полгода — в го-
роде не было свободных площа-
дей. Окупить вложения Букрееву 
удалось за 10 месяцев при средней 
рентабельности в 20–25% (по ва-
ловой прибыли). Если открываться 
перед Новым годом, срок окупа-
емости можно сократить вдвое, 
уверен предприниматель. Но в го-
ловной компании утверждают, 
что пик продаж приходится на ок-
тябрь — ноябрь, а самый низкий 
месяц — июнь. Букреев признает, 
что выручка магазина подверже-
на сезонности и у него колеблется 
в пределах 1–3 млн руб. в месяц.

Христофоров в открытие «Бе-
гемотика» в  Нижнем Новгоро-
де (114 кв. м) в 2014 году вложил 
3 млн руб. Подготовка к  откры-
тию проходила тяжело, вспо-
минает предприниматель, обе-
щанной помощи от  головного 
офиса он не получил: персональ-
ный менеджер во время запуска 
отдыхала в Испании. Христофо-
ров считает, что  головная ком-
пания продает товар франчайзи 
по  завышенным ценам: «Един-
ственное, что оправдывает работу 
под этим брендом, — вывеска, ко-
торая обеспечивает постоянный 
поток покупателей». По оценкам 

предпринимателя, сила бренда 
приводит в его магазин около 30% 
всех клиентов. Несмотря на недо-
вольство, бизнес Христофорова 
идет успешно: по итогам первого 
года работы он получил выручку 
в 10,3 млн руб. и чистую прибыль 
в 1,3 млн руб. Христофоров пла-
нирует открывать еще одну точ-
ку, но, скорее всего, уже под дру-
гим брендом.

Эдуард Василевский открыл 
свой первый «Бегемотик» в дека-
бре 2010 года. До этого он владел 
сетью мультимедиа-товаров «Но-
вый диск» в Белгородской области. 
Когда диски как  носитель стали 
уходить в прошлое, он начал по-
иск бизнеса в смежных областях. 
«Мы продавали много мультфиль-
мов и детских фильмов, герои ко-
торых становились прототипа-

ми игрушек. Так я с виртуальных 
Крокодилов и Чебурашек перешел 
на их плюшевые копии», — вспо-
минает он в интервью РБК. Васи-
левский пришел в  «Бегемотик», 
который на тот момент был един-
ственной «игрушечной» компани-
ей, продающей франшизу, с уже 
готовой арендной базой и пулом 
сотрудников. Контракт с Василев-
ским заключался на особых усло-
виях: он становился совладельцем 
в  компании «Бегемотик-Бел-
город», которая принадлежа-
ла «Гранд Тойз» и  еще  несколь-
ким инвесторам. Он брал на себя 
управление сетью из 14 магазинов 
в Белгороде и области, не вклады-
вая при этом в открытие собствен-
ных средств.

Первый магазин открылся 
в торговом центре, в помещении 
площадью 100 кв. м. Теперь сред-
ний размер белгородского «Беге-
мотика» — 300–500 кв. м. Самым 
большим препятствием при  от-
крытии была высокая аренда 
в торговых центрах — в 2010 году 
она составляла в среднем 2,5 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Но с 2013 года, ког-
да «Бегемотик» попал на  пер-
вые места в рейтингах франшиз, 
торговые центры сами стали го-
няться за такими арендаторами 
и  уменьшили ставку до  1,5 тыс. 
руб. за 1 кв. м, рассказал Василев-
ский. Процесс открытия магазинов 
он уложил в 30 дней — но только 
потому, что уже располагал подхо-
дящими помещениями. Без этого 
франчайзи может потратить на за-
пуск до 12 месяцев, говорит пред-
приниматель.

Тигран Карапетян из  города 
Кимры Тверской области до  от-
крытия «Бегемотика» работал про-
давцом-консультантом в магазине 
бытовой техники, но решил начать 
собственный проект. Чтобы не тра-
тить время и  силы на  изучение 
рынка, он решил купить франши-
зу. «Детей не волнует экономиче-
ская ситуация в стране — они хо-
тят новую игрушку даже в кризис. 
И многие родители не готовы им 
в этом отказывать», — считает Ка-
рапетян. Открытие «Бегемотика» 
на 150 кв. м. в 2015 году потребо-
вало два месяца и 6,6 млн руб. По-

ловина денег ушла на ремонт по-
мещения с нуля, остальное Тигран 
потратил на товарное наполнение 
магазина (2,75 млн руб.) и рекламу 
(500 тыс. руб.). Предприниматель 
использовал все возможные кана-
лы рекламы: радио, телевидение, 
баннеры на улицах и остановках, 
местные газеты, флайеры, 14-ме-
тровую световую вывеску с брен-
дом магазина. Такой мощный 
маркетинг дал хороший резуль-
тат: в  день открытия (5 декабря 
2015 года) в магазине было не про-
толкнуться. «Многие даже не смог-
ли попасть в торговый центр и при-
ходили на  следующий день. Это 
было какое-то сумасшествие», — 
вспоминает предприниматель. 
Сейчас «Бегемотик» в Кимрах по-
сещают 100–150 человек в  день. 
Выручку, прибыль и средний чек 

Карапетян раскрыть отказался — 
боится, что  конкуренты захотят 
открыться рядом с ним и перема-
нят покупателей. Рентабельность 
по итогам декабря, по его словам, 
составляет около 40%. Правда, 
все эти показатели нестабильны: 
28 декабря, в пик предновогодней 
шопинг-лихорадки, в магазин за-
шли всего 10 человек.

Букреев из  Нижневартовска 
отмечает большую зависимость 
«игрушечного» бизнеса от кино- 
и  мультипликационной инду-
стрии. «Во  время проката по-
пулярного фильма рост продаж 
героя-игрушки может увеличить-
ся в несколько десятков раз, поэто-
му нужно успеть вовремя привезти 
такой товар в магазин в достаточ-
ном количестве, — советует он. — 
Но любовь к тому или иному герою 

в детском мире распространяет-
ся со  скоростью пожара, однако 
и проходит также быстро».

Не время для открытий
Христофоров из Нижнего Нов-

города считает, что сейчас не са-
мое лучшее время приобретать 
франшизу «Бегемотика». Из-
за долгов головной компании пе-
ред поставщиками ходовой товар 
появляется в конкурирующих се-
тях намного раньше, что значи-
тельно уменьшает поток клиентов, 
кроме того, компания отказалась 
от акций и скидок для новых пар-
тнеров, жалуется он. Букреев 
из Нижневартовска с ним согла-
сен: запаздывание с закупкой се-
зонного товара приводит к тому, 
что этот товар (в начале зимы — 
санки, коньки и  лыжи) остается 
в  магазине до  следующего года, 
поскольку ажиотаж на него дер-
жится всего 3–4 недели.

Кризис сильно ударил: продажи 
в 2015 году упали на 50%, признает 
Василевский из Белгорода: «Товар 
по-прежнему закупается в  дол-
ларах, поэтому рентабельность 
большинства точек сейчас равна 
нулю». Он  ожидает, что большая 
часть «Бегемотиков» закроется: 
сам предприниматель планирует 
оставить только 6 из 14 точек.

Судя по отчетности, прошлый 
год оказался тяжелым для  «Бе-
гемотика». Выручка оптового 
подразделения группы «Гранд 
тойз» — компании «Мир мягкой 
игрушки» (консолидированную 
отчетность компания не публику-
ет) за 9 месяцев 2015 года упала 
на 28%, до 4,8 млрд руб. Это сопо-
ставимо с размером ее кредитор-
ской задолженности — 4,4 млрд 
руб. на 30 сентября 2015 года. Ком-
пания заложила свои торговые 
марки по кредиту в Московском 
кредитном банке как  дополни-
тельное обеспечение по кредиту 
в 1,5 млрд руб.

Елисеева о  долгах, залогах 
и кредитах рассказывать отказа-
лась. 

ТЕОРИЯ ФРАНЧАЙЗЕРА ПРАКТИКА ФРАНЧАЙЗИ

Как работает франшиза  
сети дестких магазинов «Бегемотик»

Источник: данные компании, опрос франчайзи в городах 
Нижневартовск, Нижний Новгород, Саратов, Белгород, Кимры
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«Бегемотик» 
в цифрах

На 28% упали продажи 
компании «Мир мягкой 
игрушки» (занимает-
ся поставками игрушек 
в ГК «Гранд Тойз») за девять 
месяцев 2015 года

769 франчайзинговых ма-
газинов «Бегемотик» работа-
ют в России

120 «Бегемотиков» откры-
лось в 2015 году против 
287 в 2014 году

28% новых франчайзинго-
вых магазинов «Бегемотик» 
закрываются в первый год 
работы

75 гипермаркетов под брен-
дом «Бегемот» есть у компании

117 тыс. руб. — стоимость 
франшизы «Бегемотика»

85% товара в магази-
нах-партнерах должно 
закупаться через головную 
компанию

Источник: данные компании
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Поможет ли валютным заемщикам победа сотовой компании по иску о долларовой аренде

«ВымпелКом»  
в помощь ипотечникам 
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Перед Новым годом Арби-
тражный суд Москвы разре-
шил компании «ВымпелКом» 
пересчитать заключенные 
в валюте договоры аренды 
по льготному курсу. Распро-
странится ли эта практика на 
обычных граждан с валютны-
ми кредитами? 

30 декабря 2015 года столичный 
арбитраж вынес беспрецедент-
ное решение по иску «ВымпелКо-
ма» к арендодателю — компании 
«Тизприбор». Суд постановил, что 
девальвация рубля является до-
статочным основанием для изме-
нения условий долларового догово-
ра аренды. Если решение не будет 
пересмотрено, валютная ставка 
арендной платы «ВымпелКома» 
будет переведена в рубли по курсу 
от 30 до 42 руб. за доллар.

О таких условиях для пересмо-
тра своих кредитных договоров 
уже больше года мечтают валют-
ные ипотечники, пострадавшие 
из-за девальвации рубля. Смогут 
ли они воспользоваться этим пре-
цедентом?

НОВАЯ НАДЕЖДА

После появления новостей о реше-
нии суда по иску сотовой компании 
юристы предположили, что это ста-
нет поводом для валютных ипотеч-
ных заемщиков пойти в суды с ана-
логичными исками. «Адвокаты тут 
же воспряли духом, у них появил-
ся повод лишний раз обнадежить 
клиента. Мы и сами очень обрадо-
вались», — рассказывает активист 
Всероссийской ассоциации валют-
ных заемщиков, юрист, бывший 
руководитель ипотечного направ-
ления одного из банков Максим 
Греков.

Компания «ВымпелКом» ссыла-
лась на ст. 451 Гражданского кодек-
са, по которой существенное изме-
нение обстоятельств может служить 
основанием для изменения или 
расторжения заключенного между 
сторонами договора. Более подроб-
но комментировать позицию своих 
юристов пресс-служба компании 
«ВымпелКом» отказалась. До всту-
пления решения суда в силу должен 
пройти месяц.

Впрочем, надежды валютных 
заемщиков могут быть преждев-
ременны. В случае с «ВымпелКо-
мом» и ипотечными заемщиками 
основания у исков разные, объясня-
ет юрист общественной организа-
ции потребителей Финпотребсоюз 
Алексей Драч.

Основной упор в этом реше-
нии суда был сделан на услови-
ях договора, а это неприменимо к 
ипотечным заемщикам. «Все, что 
прямо не запрещено договором, 

для предпринимателей может счи-
таться разрешенным, в том числе 
такое валютное регулирование. 
Для граждан договор может быть 
признан недействительным, если 
он противоречит закону. А закона 
о том, что нельзя выдавать креди-
ты в валюте, нет. Как и нет закона, 
который говорит, что перевод кре-
дита из валютного в рублевый надо 
делать по какому-то определенно-
му курсу», — говорит Драч.

Компании и ипотечные заем-
щики по-разному интерпретиру-
ют девальвацию рубля, добавляет 
Греков. Компании оценивают ос-
лабление российской валюты как 

убыток для бизнеса, а валютные 
заемщики — как форс-мажорные 
обстоятельства.

Даже если решение в отношении 
«ВымпелКома» останется в силе, 
такой уровень аргументации явно 
недоступен тем, кто не может об-
служивать валютные кредиты, со-
глашается председатель правления 
Международной конфедерации 
обществ потребителей Дмитрий 
Янин. «В крупных компаниях, по-
добных «ВымпелКому», работают 
очень сильные юристы. Выигрыш 
компании связан именно с тем ре-
сурсом, который недоступен ни од-
ному валютному заемщику», — рас-
суждает он.

По данным картотеки арби-
тражного суда, речь в иске «Вым-

пелКома» идет о договоре арен-
ды штаб-квартиры компании в 
бизнес-центре «Эрмитаж Пла-
за» в Москве. По данным годово-
го отчета АО «Тизприбор», «Вым-
пелКом» — его основной клиент, 
договор аренды заканчивается 
в 2018 году. В 2014 году он обхо-
дился «ВымпелКому» в среднем в 
$743 за 1 кв. м. Компания подала 
два иска: один о расторжении до-
говора аренды, а второй — об опла-
те арендных платежей по льгот-
ному курсу. Затем оба иска были 
объединены в одно дело. В прось-
бе расторгнуть договор «Вымпел-
Кому» было отказано.

«Валютным заемщикам в Рос-
сии не повезло — их мало. Если бы 
их было больше, то были бы приня-
ты гуманные схемы реструктури-
зации кредитов по более низкому 
курсу», — добавляет Янин.

СТАРЫЕ АРГУМЕНТЫ

Сами ипотечные банки пока не пла-
нируют пересматривать договоры 
с валютными заемщиками. «Ре-
шение суда по «ВымпелКому» не 
вступило в законную силу, в связи 
с чем считаем преждевременным 
его комментировать», — говорит 
представитель ипотечного банка 
«ДельтаКредит» Илья Александров. 
Позиция банка в отношении ва-
лютных кредитов не изменилась. 

Всем желающим «ДельтаКредит» 
предлагает воспользоваться соб-
ственной программой рефинан-
сирования, льготного курса по ко-
торой не предусмотрено.

Председатель правления Нордеа 
Банка Игорь Буланцев не считает, 
что заемщики смогут опираться на 
решение арбитражного суда. «Это 
в любом случае совершенно раз-
ные договоры. Здесь договор за-
йма, там — договор бизнес-отно-
шений», — говорит банкир. Другие 
крупные ипотечные банки — ВТБ24, 
Абсолют Банк и Райффайзенбанк — 
от комментариев отказались.

К статье 451 ГК, опираясь на ко-
торую «ВымпелКом» выиграл в 
суде, уже пытались апеллировать 
валютные заемщики. В феврале 
прошлого года Пушкинский город-
ской суд обязал ВТБ24 произвести 
перерасчет произведенных плате-
жей по ипотечному договору кли-
ентке банка Людмиле Черниковой 
исходя из курса на дату заключе-
ния договора. Черникова брала кре-
дит в 2008 году, в тот момент курс 
американской валюты составлял 
23,5  руб. (суд скорректировал пла-
теж до 24 руб./долл.).

Но затем Московский областной 
суд отменил это решение, посчитав, 
что в данном случае опираться на 
существенные изменения условий 
договора некорректно. «Поскольку 
официальной денежной единицей 
в России является рубль и соотно-
шение рубля и иностранной валю-
ты постоянно меняется, истец мог 
разумно предвидеть возможность 
повышения курса доллара. Следо-
вательно, резкое повышение курса 
иностранной валюты в Российской 
Федерации само по себе нельзя рас-

ценивать как существенное изме-
нение обстоятельств, повлекших 
последствия, установленные в 
ст. 451 ГК РФ», — сказано в решении 
Мособлсуда по делу Черниковой.

Валютные заемщики так и не 
смогли добиться от государства по-
слаблений, хотя и вели переговоры 
с банками, и публиковали откры-
тые письма президенту, и устра-
ивали различные акции.  В январе 
2015 года Банк России рекомендо-
вал кредитным организациям рас-
смотреть вопрос о конвертации ва-
лютной ипотеки в рубли по курсу на 
1 октября 2014 года — 39,38 руб./$ 
и рыночным ставкам. Но банки не 
стали прислушиваться к этим ре-
комендациям.

В середине апреля 2015 года 
президент Владимир Путин в ходе 
«Прямой линии» заявил, что заем-
щики по валютной ипотеке сами 
приняли на себя риски курсовой 
разницы. Президент пояснил, что 
государство может и должно по-
могать людям, взявшим ипотеч-
ные кредиты в валюте, стоимость 
которых резко выросла в результа-
те девальвации рубля, но такая по-
мощь не должна быть больше под-
держки рублевых заемщиков.

Единственная категория ва-
лютных заемщиков, получившая 
послабление, — жители Крыма. В 
конце прошлого года был подпи-
сан закон об особенностях погаше-
ния задолженности на территории 
Крыма. Крымчане, взявшие долла-
ровые кредиты в украинских бан-
ках до вхождения Крыма в состав 
России, могут платить их в рублях 
по льготному курсу, зафиксиро-
ванному на 18 марта 2014 года, — 
36,6 руб./$ и 50,9 руб./€. 

Основной упор в этом решении суда был сделан 
на условиях договора, а это неприменимо 
к ипотечным заемщикам

ИНФОГРАФИКА

* Данные по задолженности приведены на начало каждого месяца.

Просроченная задолженность населения по валютной ипотеке

Источник: Банк России
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